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ОСТОРОЖНО, 
ОТРАВА!

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

НА «ОЛЕНЬЮ» 
УТРОМ 
РАННИМ…
Второй день подряд украинские дроны 

орудуют на нашем севере. В среду из-за 
этого полдня не работал аэропорт Мурманска 
(Мурмаши), в четверг — Мурмаши и Хибины. 
БПЛА были сбиты — три и два соответствен-
но. Откуда же они там взялись?

«Военные» телеграм-каналы сразу на-
писали: пуски украинских ударных беспилот-
ников происходили с территории Финляндии. 
Скорее всего с аэродрома Ivalo, где БПЛА, 
сделанные на основе легких гражданских 
самолетиков, легко замаскировать под обыч-
ную малую авиацию. Даже схемы полетов 
были приведены. Охотились украинские 
БПЛА на наших «стратегов», которые нано-
сят ракетные удары по Украине и базируются 
на аэродроме «Оленья». В четверг два БПЛА 
были сбиты в семи километрах от него.

Но, конечно, мало ли кто и что рисует. 
Тем более что «сверху» нас призывают «с 
осторожностью» относиться к информации в 
телеграм-каналах. А тот факт, что перед на-
летами вдоль наших границ там курсировали 
два самолета-разведчика ВС Швеции (борт 
S102B радио- и радиотехнической разведки, 
а также Gulfstream Aerospace TP 102C (G-IV-
SP), так это такое совпадение. Что с того, что 
оно каждый раз происходит, когда на Россию 
летят дроны ВСУ.

Читайте 3-ю стр.ИПОТЕКА РУХНУЛА, 
А ЦЕНЫ ОСТАЛИСЬ

Застройщики не спешат снижать 
стоимость квадратных метров 

Рынок жилищного кредитования в России обвалился. 
Количество ипотечных заявок за август снизилось в два 
раза по сравнению со среднемесячными показателями 
за первое полугодие. Об этом сообщил аналитический 
центр TYMY. На новостройки и индивидуальное жилищное 
строительство число заявок уменьшилось на 60%, на вто-
ричное жилье — на 30%. Между тем россиян, не имеющих 
права претендовать на льготные программы ипотеки, но 
желающих купить квартиру, меньше не стало. 

Читайте 2-ю стр.

Одно из самых загадоч-
ных школьных нововведе-
ний — курс «Семьеведение», 
о котором говорили целых 
два года. Вроде бы новый 
школьный предмет, но в рас-
писаниях его нет, равно как и 
классных часов с таким назва-
нием. Еще весной сообщили, 
что изучение «Семьеведения» 

решили сделать факультатив-
ным, то бишь не обязатель-
ным, а по решению школы. 
Теперь же сообщается, что 
курс «будет доработан». И 
«Семьеведение» еще может 
встать в расписание. Но вряд 
ли это произойдет в ближай-
шее время.

Читайте 3-ю стр.

БУТЕРБРОД НЕ ЛЕЗЕТ В РОТ
Инфляция в августе выросла на 0,2%

Индекс потребительских цен, 
по данным Росстата, в августе ны-
нешнего года вырос на 0,2%. Это, 
конечно, плохая новость. Но есть и 
хорошая: в годовом выражении ин-
фляция впервые за долгие месяцы 

замедлилась — до 9,05% с 9,13% 
месяцем ранее. Что же именно по-
дорожало и подешевело к концу 
лета? 

Читайте 2-ю стр.

«СЕМЬЕВЕДЕНИЕ» ОТПРАВИЛИ 
НА ДОРАБОТКУ

Заслуженный учитель Ямбург против 
умножения школьных предметов: 
«Не экстенсивно, а интегративно»
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Известный 
телеведущий 
и правозащитник 
скончался 
на 70-м 
году жизни
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Хлеб мягкий, белый, с аппетитной 
румяной корочкой, так и просится в рот! 
Однако не торопитесь вестись на рекла-
му: булки, батоны и буханки, которыми 
завалены сейчас полки супермаркетов, 
порой бывают далеки от совершенства. 
Ряд их вышеперечисленных качеств, 
включая, кстати, ту самую пресловутую 
белизну, могут свидетельствовать о 
том, что продукт не так совершенен, как 
хотелось бы. Вместе со специалистами 
НИИ хлебопекарной промышленности 
мы решили разобраться в качестве тра-
диционного продукта №1.

Читайте 5-ю стр.

И ЭТО ХЛЕБ?
Специалисты рассказали, 
как распознать качественные 
мучные изделия
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Дежурная бригада: Арина ШАПАРИНА, Мария УСОВА, 
Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

НА ПРОСПЕКТЕ САХАРОВА 
ПОЯВЯТСЯ ТРИ ТРАМВАЙНЫЕ 

ОСТАНОВКИ

Первая информация о 
том, где появятся оста-
новочные пункты новой 
трамвайной линии, ко-
торая свяжет Комсо-
мольскую площадь с Чи-
стопрудным бульваром, 
стала достоянием обще-
ственности.  

Как стало известно «МК», 
маршрут стартует на-
против входа на станцию 
МЦД-2 и МЦД-4 «Площадь 
трех вокзалов» (бывшая 
«Каланчевская»), под Ка-
ланчевскими путепрово-
дами. Здесь появятся три 
посадочные платформы, 
две — для новой линии, 
одна — для существую-
щей. Здесь же будет и 
новая остановка автобу-
сов.

Следующую останов-
ку нового трамвайного 
маршрута планируется 

организовать на улице 
Маши Порываевой, за 
пересечением с улицей 
Архитектора Рочегова. На 
ней будет две платформы 
с наземными переходами. 
Затем — остановка около 
Центрального таможен-
ного управления, также 
две платформы с пере-
ходами.

Четвертая остановка — 
за Садовым кольцом, око-
ло большого подземного 
перехода в районе здания 
Московского управления 
ФАС. Наконец, последняя 
— возле станции метро 
«Чистые пруды». Поса-
дочные платформы будут 
около обоих выходов из 
павильона станции.

Прокладка новой линии 
начнется в следующем 
году, сейчас идет про-
кладка коммуникаций.

НАТАЛИЯ 
АРИНБАСАРОВА 
ТЕРПЕЛА БОЛЬ 

ПЯТЬ ДНЕЙ
Серьезный ушиб по-

лучила у себя на даче в 
Истринском городском 
округе известная советско-
российская актриса театра 
и кино Наталия Аринбаса-
рова. Травма обострилась 
спустя 5 дней.

Как выяснил «МК», ин-
цидент произошел еще 
6 сентября в загородном 
доме 77-летней артистки, 
где она живет постоянно. 
Пожилая дама упала с 
крыльца и ударилась об 
угол. Поначалу травма не 
доставляла неудобств, 
однако в среду женщина 
почувствовала резкое не-
домогание и острую боль 
в области ушиба. 

Актриса обратилась за 
помощью в частную клини-
ку неподалеку, где ее осмо-
трел врач-травматолог и 
настоятельно рекомендо-
вал пройти обследование. 
Аринбасарову госпитали-
зировали в больницу, сей-
час она находится под при-
смотром медиков.

ПЕНСИОНЕР УСТРОИЛ 
БОЙНЮ, ПРИРЕВНОВАВ ЖЕНУ 

К ПРИЗРАКУ
73-летний мужчина по-

пытался зарубить свою 
жену топором, после чего 
покончил с собой. Траге-
дия произошла в ночь на 
12 сентября в поселке 
Кокошкино в Новой Мо-
скве. 

Как стало известно 
«МК», жуткий инцидент 
произошел около 4 часов 
утра. Пенсионер, изряд-
но выпивший, стал вы-
яснять отношения с су-
пругой. Главе семейства 
на фоне патологической 
ревности и нескольких 
выпитых рюмок показа-
лось, что к пожилой даме 
ночью пришел неизвест-
ный, с которым его люби-
мая стала флиртовать. В 
действительности же су-
пруги находились в квар-
тире одни. Также нерв-
ный гражданин упрекнул 
даму сердца в измене. 
Оказалось, что в среду 
днем пожилая женщина 
поехала в гости к сыну, 
чтобы провести время 
с маленьким внуком. 
Когда она вернулась до-
мой, благоверный устро-
ил скандал. Пенсионер 
был убежден, что его 
супруга поехала в гости 
не к родственникам, а к 
любовнику. 

Н о ч н о й  к о н ф л и к т 
к о н ч и л с я  т е м ,  ч т о 

разъяренный мужчина 
достал топор и стал на-
носить жене удары. Но 
затем старик увидел на-
пуганные глаза любимой 
и... как будто прозрел. 
Старик шарахнулся в сто-
рону и наложил на себя 
руки. Шокированная жен-
щина позвонила в «112». 
Вскоре пострадавшая с 
ранами головы была до-
ставлена в больницу. 

Известно, что до пен-
сии женщина работала в 
школе учителем, ее муж 
же трудился электриком 
на винзаводе. На нако-
пленные за всю жизнь 
деньги супруги купили 
дачу, какое-то время 
жили там, но не так давно 
переехали в московскую 
квартиру. К сожалению, 
у мужчины в последний 
год ухудшилось психи-
ческое состояние здоро-
вья. Он много выпивал, 
учинял скандалы, но до 
рукоприкладства никогда 
дело не доходило. Как-то 
раз пенсионер признал-
ся, что, пока спал, видел 
образ мужчины, который 
приставал к его жене на 
к у хне. Родственники 
убеждены, что женщина 
всю свою жизнь была вер-
на супругу, так как очень 
дорожила им и прощала 
многие его ошибки.

РАЗДЕЛ ИМУЩЕСТВА МЕЖДУ 
БРАТОМ И СЕСТРОЙ ЗАКОНЧИЛСЯ 

РАССТРЕЛОМ

Своих ближайших род-
ственников перестрелял 
в четверг утром в селе 
Новое Раменского город-
ского округа Подмосковья 
агрессивный брат хозяйки 
дома. Изначально убийца 
метил в родную сестру, 
к которой питал давнюю 
неприязнь.

Как выяснил «МК», при-
чиной для расправы по-
служил недавний процесс 
раздела имущества. 48-
летний подозреваемый 
претендовал на большую 
часть наследства, однако 
разбираться с родными по 
закону не хотел, так как 
за несколько лет до этого 
был объявлен в розыск за 
неуплату алиментов. Суд 
присудил ему лишь малую 
долю загородного дома, 
где он проживал вместе 
с женой и пожилой мате-
рью, за которой ухаживала 
его 60-летняя сестра. Муж 
женщины постоянно про-
живал в Москве, а супругу 
навещал лишь периоди-
чески. На днях он снова 
приехал к жене. В четверг 

утром 
мужчина 
схлест-
нулся с 
шури-
ном, ко-
торый 
явился к 
сестре с 
угроза-
ми о том, 
что при-
нуди-
тельно 
выселит 
ее с ма-
терью на 

улицу. В ходе словесной 
перепалки агрессор схва-
тился за ружье и направил 
его на сестру, но удар при-
нял на себя ее муж — пуля 
пронзила ему грудь. От по-
лученных травм мужчина 
скончался еще до приезда 
бригады скорой помощи, 
его сестру госпитализи-
ровали в шоковом состоя-
нии: пуля задела женщину 
по касательной. Убийцу на 
момент подписания но-
мера еще разыскивала 
полиция. 

Как сообщили право-
охранителям близкие 
семьи, мужчина неодно-
кратно угрожал близким 
расправой. Перепуган-
ные родственники даже 
обращались за помощью 
к участковому. Как сооб-
щила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга 
Врадий, следователями и 
криминалистами прове-
ден осмотр места, допро-
шены свидетели, назна-
чен комплекс судебных 
экспертиз.

НА ЧАСЫ ИЗВЕСТНОГО ТАНЦОРА 
ТЕПЕРЬ СМОТРЯТ МОШЕННИКИ

Элитных часов Rolex ли-
шился ведущий танцов-
щик Мариинского театра 
Владимир Шкляров. Ар-
тист был вынужден обра-
титься в полицию.

Как выяснил «МК», инци-
дент произошел еще ле-
том 2022 года в Москве, 
где Шкляров обратился 
к знакомому специали-
сту, чтобы «подлатать» 
часы Rolex у его коллеги 
в Германии. Он уже не-
однократно пользовался 
такой услугой и каждый 
раз оставался доволен 
качеством работы. 

Однако в этот раз у не-
мецкого часовщика и его 
российского напарника 
возникли необъяснимые 

разногласия. Личный кон-
фликт привел к тому, что 
швейцарские часы Шкля-
рова и еще одного посто-
янного клиента общей 
стоимостью свыше 2 мил-
лионов рублей остались 
у иностранного мастера, 
вернуть их заказчикам он 
отказался. 

На протяжении двух лет 
участники драмы пыта-
лись решить вопрос меж-
ду собой мирным путем, 
но со временем отчаялись 
ждать и месяц назад пода-
ли заявление в полицию. 
По данному делу ведется 
проверка, уточняются об-
стоятельства причинения 
заявителям материально-
го ущерба.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Наталия Арин-
басарова — за-
служенная ар-
тистка РСФСР 
и Казахстана. 
В 1966 году 

была приглашена на глав-
ную роль в дебютном 
фильме режиссера Ан-
д р е я  М и х а л к о в а -
Кончаловского «Первый 
учитель». За эту роль она 
получила Кубок Венеци-
анского кинофестиваля. 
Тогда же вышла замуж за 
Кончаловского, но союз 
распался спустя 5 лет.
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Шкляров Вла-
димир Ан-
дреевич — за-
служенный 
артист Рос-
сийской Фе-

дерации. В возрасте 18 
лет окончил Академию 
русского балета им 
А.Я.Вагановой и попол-
нил состав балетной 
труппы Мариинского теа-
тра. В 2009 году завоевал 
золотую медаль на Меж-
дународном конкурсе 
артистов балета в Мо-
скве. В период с 2016 по 
2017 год выступал пре-
мьером Баварского госу-
дарственного балета.

Подмосковные врачи 
спасли мужчину, который 
нечаянно вспорол себе 
живот болгарской пилой. 
Несмотря на тяжелую 
травму, пенсионер смог 
самостоятельно прийти 
в медучреждение.

Как узнал «МК», на днях 
в Каширскую больницу 
обратился 83-летний 
му жчина с открытой 
рваной раной живота. 

Жуткий несчастный слу-
чай чуть не лишил пен-
сионера жизни. Во вре-
мя работы с дисковой 
пилой-«болгаркой» он 
решил снять с инстру-
мента защиту и устано-
вить лезвие большего 
диаметра. По неосторож-
ности лезвие отскочило 
мужчине в живот. Оценив 
травму, пенсионер решил 
не вызывать «скорую», а 

самостоятельно добрать-
ся в приемное отделение. 
Поврежденный живот он 
придерживал к уском 
ткани. Травма оказалось 
очень тяжелой.

Во время операции спе-
циалисты выяснили, что 
мужчина получил мно-
жественные рваные раны 
тонкой кишки. Локальные 
порезы зашили, а участок 
в 30 см пришлось удалить 

из-за сильного повреж-
дения. Затем врачи вос-
становили целостность 
кишечника. Операция 
длилась около трех ча-
сов.

Несколько дней после 
операции мужчина про-
вел в реанимации, еще 
столько же долечивался 
в отделении, затем его 
выписали домой под ам-
булаторное наблюдение.

ВРАЧИ СПАСЛИ СТАРИКА, РАСПИЛИВШЕГО СЕБЯ «БОЛГАРКОЙ»
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БУТЕРБРОД 
НЕ ЛЕЗЕТ В РОТ
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Конечно, рост месячной инфляции 
на 0,2% никого не может порадо-
вать. Но при желании в этой циф-
ре можно найти и позитив. Дело 

в том, что это самый низкий месячный показа-
тель прироста цен в этом году. Например, в 
июле инфляция была 1,14%, а в январе — 0,86%. 
Хотя, с другой стороны, аналитики ожидали 
куда большего торможения цен: в минувшие 
годы в августе вообще частенько фиксирова-
лась дефляция. 

Но в этом году инфляция как с цепи со-
рвалась, и если ее мерять не помесячно, а в 
годовом выражении, как это принято в про-
фессиональных экономических кругах, то 
получается, что показатель вырос с 7,42% в 
начале января до 9,13% в конце июля. И только 
в августе годовая инфляция, наконец, слегка 
притормозила, буквально на несколько сотых 
процента — до 9,05%.

Впрочем, для наглядности присмотримся 
к свежим данным Росстата повнимательнее. 
Продовольственные цены в августе снизились 
на 0,01% — на торговых полках мы этого не за-
метили: как можно заметить то, что не видно 
невооруженным глазом? Зато в годовом вы-
ражении цены на продукты выросли в среднем 
на 9,72% — этого не заметить уже трудно! Такая 
динамика относится в том числе и к плодоо-
вощной продукции. В нынешнем августе цены 
на нее снизились почти на 4%, а в сравнении с 
августом 2023 года выросли аж на 20%. 

Нас, понятное дело, больше интересует 
продуктовый ряд. Тут ситуация неоднозначная. 
Например, подешевели свекла — на 13,4%, 
морковь — на 12,3%, картофель — на 9,2%, 
помидоры — на 6%, лук — на 3,9%. Также сни-
зились цены на куриные яйца — на 1,8%, мясо 
кур, овсяную и перловую крупы — на 0,5%, 
сахар — на 0,4%.

Однако на 2,5% подорожала капуста, сли-
вочное масло — почти на 3%, молоко — на 1,7%. 
Ржаной хлеб прибавил 1,6%, свинина — 1,2%, 
а красная икра — 2,3%. ФАС уже заинтересо-
валась повышением цен на хлеб и направила 
свои запросы торговцам. По данным Росстата, 
цены на хлеб с начала года выросли на 12,1%. 
А думский комитет по аграрным вопросам уже 
требует «социальный хлеб по нормальным 
ценам».

Наверняка больше всего огорчатся люби-
тели бутербродов с маслом и красной икрой. 
Ведь у них подорожали все три ингредиента. 
Скорее всего, им придется умерить свои ап-
петиты и ждать Нового года, экономя деньги 
к праздничному столу. 

Так стоит ли радоваться тому, что продукты 
за месяц подешевели на 0,01%? Этот вопрос мы 
адресуем финансовому аналитику, кандидату 
экономических наук Михаилу Беляеву.

— Согласен с тем, что инфляция в авгу-
сте притормозила, — говорит эксперт. — Но 
это в математике десятые и сотые доли про-
цента имеют значение, в экономике их нельзя 
воспринимать серьезно. Во всяком случае, 
на магазинных ценниках они, как правило, не 
отражаются. Потому снижением это можно 
считать с большой натяжкой. Хорошо уже то, 
что по месяцам инфляция не растет, но из это-
го делать далеко идущие выводы рановато. 
Можно скорее говорить о некой стабилизации 
ситуации с ценами, чем об их снижении.

— Поясните, как так получается: с на-
чала года инфляция по месяцам вроде бы 
снижается, а в годовом выражении растет. 
Так чему верить: снижению или росту? 

— Ничего удивительного здесь нет. В 2023 
году общий уровень инфляции был ниже, по 
итогам года менее 7,5%. А сегодня этот пока-
затель находится в районе 9%. Но это по отно-
шению к прошлому году, с его низкой базой.

— Минэкономразвития уточнило свой 
прогноз по годовой инфляции, подняв ее 
уровень в 2024 году с 5,1% до 7,3%. Полу-
чится ли так снизить инфляцию за остав-
шиеся четыре месяца до конца года? 

— Судить об этом трудно, пока экономи-
ческих резервов не видно. Ставка делается на 
жесткую денежно-кредитную политику Цен-
тробанка, но она ожидаемых результатов не 
дает. На мой взгляд, цены, а вместе с ними 
и общая инфляция, могут расти не так бы-
стро только по той причине, что монопольное 
ценообразование уперлось если не в пото-
лок, то исчерпало свои темпы. И дальнейшее 
повышение невозможно из-за ограниченной 
платежеспособности населения. Торговля не 
станет задирать цены такими темпами, как 
раньше: товары перестанут покупать. Других 
факторов для торможения я не вижу.

— Но впереди еще целый месяц сезон-
ного фактора — массовая уборка урожая. 
Она может сбить рост цен?

— Свежий урожай овощей определенным 
образом влияет на цены, но если сбор урожая 
и даст снижение, то совсем небольшое. 

Владимир ЧУПРИН.

Лавров озвучил роль НАТО 
в украинском конфликте
В четверг, 12 сентября, министр ино-
странных дел России Сергей Лавров 
выступил на посольском «круглом 
столе». Главной темой выступления 
министра стал украинский кон-
фликт, который, по словам Лаврова, 
был развязан Западом и «телами и 
руками украинского режима».

Сергей Лавров отметил, что в этом кон-
тексте «много прискорбных аспектов», но 
один из них — «прямое участие вооружен-
ных сил Украины при прямой поддержке 
Запада в террористических акциях крупного 
масштаба».

Количество целенаправленных атак на 
гражданские объекты, подметил глава рос-
сийского МИДа, резко возрастает с каждым 
днем. Это мы можем наблюдать в рамках 
вторжения украинских сил с террористи-
ческой целью в Курскую область. Оттуда, 
отметил министр, украинские силы сейчас 
«активно выжимают и выжмут»: «Никаких 
сомнений быть не может».

Аналогичные действия продолжаются 
на гражданскую инфраструктуру и мирных 
граждан в Белгородской и Брянской обла-
стях, плюс периодические запуски ударных 
беспилотников по другим приграничным 
регионам РФ.

«Именно Запад снабжает Украину насту-
пательным оружием, которое используется 
в терактах. Передавая вооружение, Запад 
сразу же предоставляет Киеву карт-бланш 
в том, что касается их использования», — 
заявил Сергей Лавров.

Что касается возможного снятия огра-
ничений на использование Украиной даль-
нобойного оружия вглубь России, Лавров 
отметил, что «нет сомнений, что такое ре-
шение было принято уже давно». Сейчас 
же его пытаются поизящнее оформить в 
публичном пространстве: «Мы прекрасно 
понимаем, что Запад назвал эту войну против 

России экзистенциальной. Цель — нанести 
нам стратегическое поражение».

Страны НАТО, уточнил глава российского 
внешнеполитического ведомства, передают 
Киеву разведданные, которые используются 
для определения и местонахождения целей 
в глубине российской территории. Целями 
становятся жилые дома, объекты жизнеобе-
спечения, энергетическая инфраструктура, 
социальные объекты.

«Западные военные специалисты бук-
вально в ручном режиме координируют на-
несение ударов высокоточными средствами 
поражения по сугубо гражданским целям», 
— подчеркнул министр.

Пользуясь такими возможностями, 
Украина вовлекает в террористическую 
деятельность и радикальных исламистов. 
Сейчас получила хождение информация, 
что украинские эмиссары находятся в Ид-
либской зоне деэскалации на территории 
Сирии, где вербуют боевиков «Хайят Тахрир 
аш-Шам» (запрещенная в России террори-
стическая организация. — «МК»), для того 
чтобы задействовать их в своих новых гнус-
ных операциях.

В своем выступлении Лавров также упо-
мянул о расследовании взрывов на «Север-
ных потоках». Ни одна страна не предоста-
вила России результаты расследования, а 
само разбирательство свернуто. Россия, по 
словам Лаврова, будет добиваться транс-
парентного расследования теракта.

Сергей Лавров подметил также, что 
Россия хочет урегулировать украинский 
конфликт, однако именно Запад не готов к 
честной дипломатии.

Полина КОНОПЛЯНКО.

300-летний юбилей перенесения 
мощей святого благоверного князя из 
Владимира в Санкт-Петербург отме-
тили сразу тремя крестными ходами 
— большим, малым и водным. Такое 
внимание продиктовано не только 
крупной датой, но и особым отно-
шением к этому святому в контексте 
СВО. РПЦ почитает Александра Не-
вского как покровителя, защитника 
и молитвенника за землю русскую 
и обращается к нему с молитвами о 
даровании победы. Владимир Путин, 
который 12 сентября работает в Санкт-
Петербурге, в крестных ходах уча-
стия не принимал. Однако президент 
приехал в лавру к мощам святого. 

Идея перенесения мощей святого благо-
верного князя Александра Невского из Влади-
мира в Санкт-Петербург возникла у Петра I в 
связи с окончанием Северной войны и заключе-
нием 30 августа (12 сентября по новому стилю) 
1721 года Ништадтского мирного договора, по 
условиям которого Россия получила выход к 
Балтийскому морю. Император планировал 
сделать эту дату большим государственным 
праздником — не только светским, но и религи-
озным. Тем более что посвященный Александру 
Невскому Свято-Троицкий монастырь (ныне 
лавра) должен был обзавестись подобающими 
своему статусу святынями. Петр считал себя 
продолжателем дел святого благоверного 
князя, который тоже боролся со шведами, и 
хотел подчеркнуть, как бы сейчас сказали, 
преемственность поколений. 

Мощи должны были прибыть в Санкт-
Петербург ко второй годовщине победы — 30 
августа 1723 года. Но знаменитые российские 
дороги, а также многочисленные остановки 
на поклонение и молебны не позволили осу-
ществиться задуманному. До окрестностей 
Санкт-Петербурга процессия добралась только 
в середине сентября. И целый год ковчег с 
мощами находится в церкви, расположенной 
на территории крепости Орешек. Однако Петр 
не отказался от своей затеи — 30 августа он 
лично стоял у руля галеры, которая перевезла 
святые мощи водным путем из Шлиссельбурга 
в Александро-Невскую лавру. Тогда же был 
издан указ, запрещающий изображать князя, 
принявшего перед смертью постриг, в мона-
шеской одежде. 

Петр требовал, чтобы Александр Невский 
на иконах писался в воинских доспехах или в 
княжеском облачении, что, по его мнению, бо-
лее соответствовало образу защитника земли 
русской (В настоящее время разрешены оба 
варианта.) Из Романовых только Петр II не жало-
вал Александра Невского и даже отменил день 
памяти, установленный в его честь. Однако уже 
Анна Иоанновна восстановила особый статус-
кво святого благоверного князя, а Елизавета 

заказала для ковчега с мощами шикарную се-
ребряную раку и повелела отмечать праздник 
перенесения его мощей «крестным хождением 
в Невский монастырь из церкви Казанская 
Пречистыя Богородицы». Примечательно, 
что впоследствии светская часть праздника, 
связанная с заключением Ништадтского мира 
подзабылась и уже не имела былого значения, а 
вот крестный ход вплоть до революции собирал 
тысячи паломников со всей России. 

В наши дни традицию восстановили к 
празднованию 300-летия Александро-Невской 
лавры — 12 сентября 2013 год крестный ход от 
Казанского собора к лавре собрал, по разным 
оценкам, от 10 до 80 тыс. человек. И вот теперь 
пришла пора праздновать 300-летие перене-
сения мощей благоверного князя. Причем од-
ним большим шествием верующих на этот раз 
решили не ограничиваться: дата и возросшее 
в условиях СВО значение святого Александра 
Невского потребовали организации более 
масштабных торжеств. 

Уже с утра 12 сентября Невский проспект 
оказался перекрыт, причем не частично, как 
это бывает в Новый год, а полностью. Колонны 
начали выстраиваться у Казанского собора 
после божественной литургии, а в 11 часов 
прозвучал сигнал к началу движения. РПЦ 
призывала прихожан по возможности отло-
жить свои дела и «торжественно и празднично 
пройти по главной магистрали города». В Питер 
прибыли представители всех епархий Ленин-
градской области, прихожане храмов, также к 
шествию подключились участники различных 
православных братств и объединений, кадеты 
и курсанты военных училищ. Над одной из 
колонн развевались флаги ЧВК «Вагнер», а 
ее участники наряду с «Христос Воскресе!» 
громко скандировали «Русские вперед!» и «Мы 
— русские, с нами Бог!».

Когда большое шествие приблизилось 
к Александро-Невской лавре, оттуда вышел 
малый крестный ход, возглавляемый патри-
архом Кириллом. Эта процессия несла мощи 
Александра Невского — естественно, не в 
серебряной раке, а в деревянном ковчеге. Так 
уж получилось, что его содержимое хорошо 
известно не только священнослужителям, 
но и историкам. Первый раз раку вскрывали 
в 1917 году, когда были опасения, что в город 
войдут немцы. Тогда была обнаружена кукла 
(очевидно, сделанная по указанию Петра I 
или его дочери), имитирующая тело святого, 

с помещенными в нее костными останками и 
запиской, в которой сообщалось, что в 1681 
году (то есть еще во Владимире) мощи князя 
в очередной раз горели вместе с церковью и 
иконами. Священники приняли решение куклу 
убрать, а обгоревшие и весьма немногочис-
ленные останки вместе с запиской собрать 
в небольшой ковчег-ларец и поместить его 
обратно в раку. Однако в 1922 году интерес к 
мощам в рамках антирелигиозной кампании 
проявили большевики. Останки были под-
вергнуты экспертизе, которая, кстати, устано-
вила, что они древние и принадлежат одному 
человеку (методов доказать, что это Алек-
сандр Невский или обратное, на тот момент 
не существовало), а также было возбуждено 
уголовное дело по факту векового обмана 
простого народа. Священники-де знали, что 
вместо нетленных мощей в раке содержат-
ся обгоревшие кости, но скрывали правду. 
Впрочем, никаких последствий это дело не 
имело. А для верующих отношение к мощам 
(их состоянию и подлинности) — это вопрос 
не знания, а веры. 

На площади перед Александро-Невской 
лаврой большой крестный ход с иконами и 
хоругвями слился с малым и к ним присое-
динились участники третьего молитвенного 
шествия — теперь уже водного, которое вос-
производило путь мощей из Шлиссельбурга 
в Санкт-Петербург в 1724 году. Здесь же были 
всадники — участники похода «Александрова 
дорога», одетые в исторические костюмы и до-
спехи (они, очевидно, воспроизводили дружину 
князя). А также ветераны СВО, проходящие 
лечение в питерских госпиталях. Патриарх 
Кирилл в своем выступлении предостерег рос-
сиян от увлечения западным образом жизни и 
западными  ценностями: «создается иллюзия, 
что там устройство лучше», но история показы-
вает, что «правда на нашей стороне»... 

В четверг вечером президент Путин при-
нял участие в пленарном заседании Санкт-
Петербургского международного форума 
объединенных культур. Глава государства 
указал на беспрецедентную политизацию в 
мире культуры и превращение культурной сфе-
ры в оружие интриг. Назвав единство разных 
культурных традиций народов России истоком 
национальной идентичности, Владимир Путин 
подчеркнул, что РФ никому не навязывает наши 
ценности, но поддерживает собственные.

Елена ЕГОРОВА. 
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За последние месяцы на рынке 
недвижимости произошли ко-
лоссальные изменения. Самый 
сильный удар был нанесен от-

меной льготной ипотеки с 1 июля. Однако 
свое воздействие оказала и трансформация 
других программ господдержки. Так, семей-
ную ипотеку под 6% годовых теперь могут 
получить только семьи с детьми в возрасте 
до 6 лет либо воспитывающие ребенка-
инвалида любого возраста, а также в 35 спе-
циально выделенных властями регионах 
семьи с двумя и более несовершеннолетними 
детьми. Максимальная сумма кредита для 
жителей столицы и Подмосковья, Санкт-
Петербурга и Ленинградской области равна 
12 млн рублей, для остальных регионов — 6 
млн рублей. При этом объем выдачи по этой 
программе в августе снизился на 30,8% по 
сравнению с тем же месяцем прошлого года 
(до 163 млрд рублей) и на 39,3% по количеству 
заключенных договоров (до 28,2 тыс.). 

Кроме того, с 1 августа были пересмотре-
ны условия по IТ-ипотеке, которая перестала 
распространяться на Москву и Северную сто-
лицу. Предельная ставка по этой программе 
доходит до 6%, а максимальная сумма креди-
та — до 9 млн рублей. В результате, по данным 
жилищного ведомства, выдачи кредитов по 
этой программе в августе упали в 21 раз в 
денежном выражении (до 1,76 млрд рублей), 
и практически в 23 раза в числовом выраже-
нии (было оформлено всего 177 кредитов) по 

сравнению с тем же месяцем 2023 года. 
Общее же снижение рынка ипотеки в 

августе по объему составило 56% (375 млрд 
рублей), а по количеству кредитов — 46% 
(до 116 тыс. договоров). Есть ли шансы на то, 
что эта негативная тенденция в ближайшем 
будущем изменится? «Со второй половины 
сентября рынок будет более активным в связи 
с окончанием сезона отпусков и сбора детей 
в школу», — утверждает директор департа-
мента ипотечного кредитования Est-a-Tet 
Алексей Новиков. Но цена квадратного ме-
тра не начнет резко снижаться, потому что 
у застройщиков есть обязательства перед 
банком в части проектного финансирования 
и согласованная бизнес-модель, где пропи-
сана стоимость, ниже которой они «упасть» 
не могут, подчеркнул эксперт. 

Правда, есть и другой прогноз. «Пока 
цены на первичном рынке стагнируют, 

— говорит руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости» 
Олег Репченко. — Застройщики сформиро-
вали хорошую «подушку безопасности» в 
период ажиотажа прошлого и этого года, и 
пока причин пересматривать ценники у них 
нет: текущие проекты по большей части рас-
проданы, счета эскроу наполнены, ставки по 
проектному финансированию низкие. Веро-
ятно, такая необходимость возникнет ближе 
к концу текущего года или уже в следующем 
году: по мере завершения текущих проектов 
и выхода на рынок новых у застройщиков 
будет расти необходимость в активизации 
продаж, чтобы вновь наполнить счета эскроу, 
иначе ставка по проектному финансированию 
станет высокой». 

По мнению аналитика, развитие ситуации 
на рынке ипотеки будет зависеть от несколь-
ких факторов. Во-первых, от политики ЦБ РФ. 

«Если июльский прогноз регулятора оправда-
ется и ключевая ставка опустится ниже 10% 
только в 2027 году, то доступную ипотеку 
мы не увидим еще минимум два года, что 
будет сказываться на спросе», — предупредил 
Репченко. Во-вторых, от цен на квадратные 
метры, которые сегодня заоблачные. Если в 
условиях сокращающегося спроса застрой-
щики наконец начнут пересматривать ценники 
в сторону снижения, то это активирует в целом 
рынок, в том числе и ипотечный. В противном 
случае спрос продолжит снижаться. 

Возникает вопрос: а как в условиях высо-
ких ставок по ипотеке и при отсутствии льгот 
быть тем, кому необходимо приобрести квар-
тиру? Как говорят эксперты, если жилищный 
вопрос не требует оперативного решения, то 
его можно отложить, а имеющиеся накопления 
разместить, например, на депозите. Ставки по 
вкладам в самых крупных и надежных банках 
сегодня уже достигают 18–20%. При таких 
процентах через год-два сумма существенно 
прирастет, а ставки по ипотеке, возможно, 
снизятся, если оправдается прогноз ЦБ РФ. 
И у покупателя накопится хороший первона-
чальный взнос на покупку квартиры. 

Ну а тем, кому жизненно необходимо ре-
шить квартирный вопрос очень быстро, нужно 
действовать иначе. «В качестве альтернативных 
вариантов приобретения недвижимости сейчас 
многие используют беспроцентные программы 
рассрочки, траншевую ипотеку, субсидирован-
ные программы, схемы с аккредитивом или 
трейд-ин», — напомнил управляющий партнер 
«Прайм Лайф» Денис Коноваленко. Помимо 
этого многие девелоперы предлагают выгод-
ные акции и скидки, которые распространяются 
на определенный пул квартир.

Наталия ТРУШИНА.

ДЕНЬГИ
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«ПРАВДА НА НАШЕЙ СТОРОНЕ»
Путин приехал поклониться мощам святого 
Александра Невского

«АКТИВНО ВЫЖИМАЮТ И ВЫЖМУТ»

ИПОТЕКА РУХНУЛА, А ЦЕНЫ ОСТАЛИСЬ
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17-килограммовый 
кот Крошик из Перми, 
которого ветеринары 
посадили на диету ради 

спасения его жизни, 
попытался устроить 
побег. Но застрял упи-
танной тушкой в решетке 

полки для обуви. Приют 
«Матроскин», который вы-
хаживает откормленного 
кота с липидозом печени, 
сообщил: «Крошик устро-
ил нам сегодня погром и 
побег. Уже очень даже ак-
тивный парень. Был крайне 
недоволен, что его нашли 
в маскировке под тапки, но 
после порции корма подо-
брел». Напомним, Крошика 
обнаружили в подвале 
больницы, где сердоболь-
ные люди раскормили его 
до неимоверных размеров. 
Котик даже не мог ходить. 
Сейчас он сидит на диете и 
проходит специальную про-
грамму похудения. 

На острове Сарпинский в 
Кировском районе Вол-
гограда, в окрестностях 
хутора Кожзавод, был 
обнаружен одномоторный 
истребитель Ла-5 времен 
Великой Отечественной 
войны вместе с останками 
пилота. Погибшим в бое-
вом истребителе оказался 
сержант Сергей Пахомо-

вич Ильин. 
Карточка с 
его именем и 
фотографией 
размещена на 
сайте проекта 
«Память народа». 
Датой призыва 
Сергея считается май 
1940 года, Крым, Симферо-
поль. Он же — пилот 437-го 

истребительного авиаполка, 
287-й истребительной авиа-
дивизии. С сентября 1942-го 
летчик считался пропавшим 
без вести. На момент гибели 
парнишке было всего 24 
года, если учитывать дату 
его безвестного исчезно-
вения. А не вернулся он с 
боевого задания 11 сентября 
1942-го. Останки героя пере-

захоронят на Россо-
шинском военно-

мемориальном 
кладбище с 
воинскими поче-
стями. Следует 
отметить, что 
истребитель 
Ла-5 появился 

как раз перед на-
чалом Сталинград-

ской битвы: первые 
серийные экземпляры 

начали сходить с конвейера в 
июле 1942 года. 

Бывший премьер-министр Незалежной у себя в 
телеграм-канале написал, что европейские партнеры 
поставляют на Украину то, что самим уже негоже. 

Например, Лондон передал Киеву военную технику и обмундирование, которые подлежали 
замене или утилизации. «Что британцу хлам, так сказать, на том украинцам воевать прихо-
дится», — написал Азаров. По его данным, сейчас Украина должна получить от Латвии 845 
старых компьютеров и 269 старых мониторов, так как там проходит замена техники на новую.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Николай Азаров, 
экс-премьер-министр Украины:

«Киевский режим превратил Украину в страну секонд-хенд»
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ТАНЦОРА ПОДКОСИЛО МОЛНИЕЙ

ПОБЕГУ КРОШИКА ПОМЕШАЛА ПОЛКА

32-летний российский 
турист из Самары выжил 
после прямого попадания 
в него молнии на пирсе 
в Батуми. Павел Смирнов 
приехал с братом и друзья-
ми на отдых на грузинский 
курорт. В среду вечером они 
решили встретить закат на 
пирсе, устроив танцы. Прямо 
в разгаре веселья в Павла 
ударила молния. Мужчина 
упал, одежда на его теле 
превратилась в пепел. Сам 
же танцор, по словам при-
бывших на место медиков, 

получил немногочисленные 
травмы — ожог на животе, 
спине и ногах. Он доставлен 
в больницу. А окружающие 
теперь удивляются чуду. И 
шутят. Что парня спасло то, 
что танцевал он под музыку 
«Нейромонаха Феофана». 
Впрочем, Павел так описал 
свои непростые ощущения от 
удара: «Вот ты танцуешь, се-
кунда — и ты умираешь. Все 
горит, будто ты в аду, дышать 
сложно, ноги-руки не рабо-
тают. Казалось, что сгорели 
внутренности и тело». 

Бронзовая статуя 
покойной британской 

королевы, изображающая Ели-
завету II рядом с принцем Фи-
липпом и двумя корги, создана 
художником Энто Бреннаном из 
Северного Белфаста и пред-
ставлена в Антрим-Касл-
Гарденс в Северной Ирландии. 
Но общественное мнение раз-
делилось, что вызвало бурные 
дебаты в соцсетях. Один из ком-
ментаторов заявил: «Это оскор-
бление памяти ее величества, 
она совершенно не похожа на 
саму себя». А другой назвал 
статую «ужасной» и призвал 
убрать ее. Другие комментарии 
звучали как «это скорее оскор-
бление, чем дань уважения», с 
упоминанием о том, что она вы-
глядит «абсолютно ужасно». Не-
которые пользователи описали 
статую как «нелепую», «отвра-
тительную и неуместную», кри-
тикуя совет за ее заказ. Тем не 
менее некоторые пользователи 
защитили статую. Один из ком-
ментаторов подчеркнул: «Жаль, 
что люди могут только критико-
вать, не задумываясь о времени 
и усилиях, вложенных в созда-
ние».

ДОСТИЖЕНИЕ

СОСТОЯЛСЯ ПЕРВЫЙ В МИРЕ ЧАСТНЫЙ ВЫХОД В ОТКРЫТЫЙ КОСМОС
В четверг, 12 сентября, 
экипаж из четырех че-
ловек на борту капсулы 
SpaceX отправился в 
первый в мире част-
ный выход в открытый 
космос. Первым вышел в 
безвоздушное простран-
ство миллиардер и капитан 
миссии Джаред Айзекман, 
за ним последовала инже-
нер SpaceX Сара Джиллис. 
Экипаж провел ряд тестов 
нового скафандра компании, 
а казавшийся рискованным 
эксперимент проходил в 
несколько этапов. Сначала 
проводилась герметизация 
скафандров, затем наступи-
ла стадия так называемого 
предварительного дыхания 

(так астронавты выводят 
из организма азот), затем 
последовала вентиляция 
кабины для снижения дав-
ления, а затем уже открыл-
ся сам люк. Все маневры 
команды транслировались в 
прямом эфире. Отправлен-
ный в рискованную экспе-

дицию гражданский экипаж 
успешно вернулся в капсулу. 
Первые слова, которые 
произнес Айзекман, выйдя 
в открытый космос, были 
такими: «Дома у нас у всех 
много работы, но отсюда 
Земля, безусловно, кажется 
идеальным миром».

ИСТОРИЯ

ОСТАНКИ ПИЛОТА НАШЛИ СПУСТЯ 82 ГОДА

ТОПОНИМИКА

ПРОЙДУСЬ ПО ТРЕЗВОЙ УЛИЦЕ...
Во Всероссийский день 
трезвости в тарусской 
деревне Исканское, что 
в Калужской области, 
торжественно открыли 
первую в стране улицу, 
посвященную трезвому 
образу жизни. Улица была 
названа по инициативе 
местного жителя Артема 
Воронина, и это предложе-

ние получило 
поддержку 
сельских 
депутатов. 
Семьи Артема и его брата 
Дмитрия живут в этом на-
селенном пункте уже более 
10 лет. Вместе проводят 
уроки трезвости в школах, 
играют в музыкальной груп-
пе. В свою очередь глава 

администрации Тарусского 
района Михаил Голубев 
выразил уверенность, что 
такая маленькая улица будет 
развиваться и расширяться. 
Улицу Трезвости внесли в 
государственный реестр и 
отобразили на картах. 
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В лавре Путин приложился к мощам Александра Невского и назвал его 
хранителем российской государственности. А патриарх вручил ему на 
память образ святого, чтобы тот хранил Путина и укреплял особенно в тех 
случаях, когда нужно силой оберегать Россию от всякого зла.

СЕГО ДНЯ
ПРЕЗИДЕНТ

KR
EM

LI
N.

RU

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



НА «ОЛЕНЬЮ» 
УТРОМ РАННИМ…
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Ну а раз так, будем считать, что 
украинские БПЛА, сделанные на 
основе сверхлегкого самолета 
А-22 «Летучая лисица» (в базовой 

версии максимальная скорость — 170 км/ч, 
максимальная дальность полета — 1100 км, 
максимальное время полета — около 4,5 часа), 
были запущены где-то на Украине, преодолели 
линию боевого соприкосновения, летели через 
всю Россию, прячась от ПВО в складках мест-
ности и руслах рек, облетали города, долетели 
на самый север и там еще маневрировали, пы-
таясь выйти на аэродром «стратегов». Но тут-то 
их и прищучили. Очень правдоподобно.

И лучше думать именно так.
Потому что если думать не так, то можно 

нафантазировать вообще не пойми что. Напри-
мер, что августовские налеты прошлого года на 
Псков и майские этого года на Санкт-Петербург 
из якобы, якобы, якобы Прибалтики не имели для 
Прибалтики никаких последствий. И теперь вот 
осмелели скандинавы. И никаких последствий 
не имеют. Ну а раз с территории НАТО можно 
безнаказанно бить по России, то почему бы 
полякам или румынам не организовать у себя 
базу для украинских Ф-16? Будут безнаказанно 
взлетать, отрабатывать на фронте все что нужно 
и возвращаться на безопасный аэродром. Это 
же логичный следующий шаг. И таким образом 
далеко зайти можно.

Ну а если, чисто гипотетически, предпо-
ложить, что это не фантазии, а реальность, то 
в такой реальности скандинавам и прибалтам 
не поздоровится. Вот, например, заместитель 
главы МИД России Рябков говорит: «Заявления 
США о возможности снятия ограничений для 
Киева на удары вглубь РФ — попытка психоло-
гически повлиять на Россию. Эскалационные 
сигналы и действия США не изменят курс РФ, 
а рисков для самих Штатов и их союзников это 
добавит». Опустим вопрос, а какие у США и их 
союзников уже есть реальные риски, к которым 
добавятся новые. Потому что имеется ответ. 
Дмитрий Медведев уже пообещал, что никакой 
столетней поддержки Украины от Британии 
не будет, потому что Британия скоро утонет. А 
если необходимо, то в этом ей помогут наши 
гиперзвуковые ракеты.

А если без сарказма, то вопрос для раз-
мышлений такой: не кажется ли вам, что у нас 
тут кто-то боится, что нас там бояться начнут, 
и поэтому все вот так, как есть?

Дмитрий ПОПОВ.

«ПТИЦЫ» НАТО 
ЗАЛЕТЕЛИ НА СЕВЕР
Кто и откуда запускал 
вражеские беспилотники, 
сбитые в Мурманской области
Тревожные признаки возможного уча-
стия в военном конфликте на стороне 
Украины Финляндии наблюдаются 
последние дни. Так, в четверг, 12 сен-
тября, два вражеских беспилотника, 
которые могли прилететь с террито-
рии сопредельного государства НАТО, 
были сбиты в Мурманской области. 
Система ПВО отработала в районе 
Оленегорска, где ранее были замече-
ны дроны.

Целью вражеских «птичек» должен был 
стать наш военный аэродром дальней авиации 
«Оленья». По словам эксперта, заслуженного 
военного летчика РФ генерал-майора Влади-
мира Попова, запустить беспилотники  могли 
как с территории России, так и с территории 
сопредельного государства. В любом случае 
появление беспилотников — весьма тревож-
ный «звоночек»: противник приступил к кос-
венному разведывательному сбору нашей 
секретной информации о системе защиты 
стратегических объектов.

Напомним, появившиеся накануне в небе 
над Мурманской областью беспилотники ста-
ли важной темой информационной повестки 
дня. Новость «подогрели» военные каналы, 
сообщившие, что два дрона прилетели из Ар-
хангельской области, а третий — скорее всего, 
с территории Финляндии.

Загадочная история с беспилотниками 
на российском севере повторилась в четверг, 
12 сентября. Рано утром в небе снова были 
замечены три дрона. Все они направлялись в 
сторону аэродрома авиабазы дальней авиации 
«Оленья». В двух аэропортах Мурманской об-
ласти — Мурмаши и Хибины — вводили вре-
менные ограничения на полет самолетов.

Кроме того, стало известно, что последние 
двое суток российско-финскую границу патру-
лировали разведывательные самолеты стран 
НАТО. Их полеты предваряли атаки дронов. 

Военный летчик Владимир Попов в беседе 
с «МК» рассказал, что беспилотники могли быть 
запущены как с российской территории, так и 
с территории Финляндии.

— Не забывайте, что Финляндия граничит 
с Карелией, — напомнил генерал. — Здесь 
находится наша самая протяженная северная 
граница со страной НАТО. Поэтому не исклю-
чено, что границу пересекла, например, группа 
украинских диверсантов. Теоретически такая 
возможность есть, особенно в Северной Каре-
лии, где много озер, холмов, каменистых высту-
пов, речушек и очень мощный лес. Все это дает 
возможность диверсионно-разведывательным 
группам скрытно находиться на нашей тер-
ритории. Диверсанты могут производить за-
пуски дронов так, что действительно можно 
подумать, что они осуществляются с терри-
тории сопредельного государства, то есть 
Финляндии.

Это очень опасный шаг, который провоци-
рует и нас на ответные действия по отношению 
к Финляндии, которая с недавних пор является 
страной НАТО. Такая провокация чревата очень 
большими последствиями. Подобные акции 
могут совершать специально подготовленные 
диверсанты, будановские специалисты (Ки-
рилл Буданов, начальник главного управления 
разведки — ГУР Украины, признан террористом 
и экстремистом. — «МК»), которые даром хлеб 
свой не едят. Руководитель ГУР действительно 
много говорит, но и немало делает.

— И все же сбрасывать со счетов Фин-
ляндию как пособника ВСУ пока рано?

— Не исключено, конечно, что предста-
вители украинских спецслужб находятся на 
близлежащих к государственным границам 
финских территориях и провоцируют нас, что-
бы от России последовала соответствующая 
реакция. В таком случае получается, что в кон-
фликте участвует третья страна. И эти действия 
уже не столько военного характера, сколько 
политического. Кроме того, оказывается пси-
хологическое давление на наши Вооруженные 

силы, на наше руководство. Безусловно, это 
очень опасно.

Если выяснится, что беспилотники запу-
скались с территории Финляндии, то, думаю, 
через МИД в обязательном порядке пойдет 
нота протеста и предупреждение по линии 
Генерального штаба или Министерства обо-
роны России.

Если ВСУ действовали без ведома Хель-
синки, это одно. В любом случае шила в мешке 
не утаишь. Если действительно пуски про-
изводились с территории Финляндии или 
приграничных территорий, то это все равно 
выяснится.

— Думаете, диверсанты могли пере-
сечь нашу границу? Это возможно?

— Не на всем протяжении карельского 
участка государственная граница хорошо обо-
рудована. Раньше, когда финны не входили в 
НАТО, это была «второстепенная» граница, 
потому что не представляла опасности для 
нас. У нас были хорошие взаимоотношения с 
финскими пограничниками и вообще с мест-
ным населением. Были упрощенные погранпе-
реходы, население в праздничные дни могло 
меняться делегациями или ходить в гости к 
близким родственникам.

— А как можно объяснить появление в 
небе натовских самолетов-разведчиков 
перед атаками дронов?

— Возможно, это совпадение. Потому 
что разведчики по северным территориям 
работают очень часто. В этом регионе мно-
го наших военно-морских баз с атомными и 
дизельными подводными лодками, боевыми 
кораблями, которые выполняют задачи в Атлан-
тике, в северных морях. Это вызывает интерес 
НАТО. Мы, кстати, также следим за боевыми и 
разведывательными кораблями НАТО в этом 
регионе. Когда у нас были хорошие отношения 
с западными странами, мы порой закрывали 
глаза на небольшие нарушения со стороны их 
разведчиков. И они в подобных случаях на нас 
не показывали пальцем.

— Владимир Александрович, кроме 
провокаций, чтобы вынудить нас на от-
ветную реакцию, какие еще цели может 
преследовать противник, запуская дроны 
на севере?

— Как я уже говорил, это может быть пред-
намеренной проверкой нас «на вшивость», 
проверкой того, как мы будем реагировать 
на нарушение нашего воздушного простран-
ства. Кроме того, эти запуски — своего рода 
тренировки. Нас провоцируют на включение 
в работу дополнительных систем ПВО, лока-
торов, их выход на какие-то дополнительные 
режимы, о которых в мирное время противник 
не знает. В этом и заключается косвенный раз-
ведывательный сбор информации, которая, 
по сути, является очень важной для нашего 
противника. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Планируется ограничить 
импортные препараты 
на российском рынке
Экспертное сообщество бурлит: но-
вый вариант проекта постановления 
правительства, получивший услов-
ное название «о втором лишнем», мо-
жет существенно ограничить пропуск 
импортных лекарств на российский 
рынок и снизить их доступность для 
пациентов. Отрицательные отзывы 
на проект уже написали ассоциации 
не только иностранных, но и россий-
ских производителей. А Всероссий-
ский союз общественных объеди-
нений пациентов направил письмо в 
Правительство РФ.

Дорогу российским препаратам в России 
пытаются проложить давно: несколько лет 
назад было введено правило «третий лиш-
ний», запрещающее доступ к госзакупкам 
иностранному препарату, если у него есть два 
российских аналога (теперь — два аналога, 
произведенных на территории ЕАЭС). Новый 
проект правил, разработанный Минфином 
(проект постановления Правительства РФ 
«О мерах по предоставлению национального 
режима при осуществлении закупок товаров 
для обеспечения государственных и муници-
пальных нужд, закупок товаров отдельными 
видами юридических лиц») называют уже 
«второй лишний». К госторгам предлагает-
ся не допускать импортные лекарственные 

средства, имеющие всего один дженерик, 
сделанный в России и ЕАЭС. То есть предпо-
лагается «отклонение заказчиком всех заявок, 
содержащих предложения о поставке любых 
лекарственных препаратов, независимо от 
страны происхождения товара, за исключени-
ем заявок, которые содержат предложение о 
поставке препарата, все стадии производства 
которого, в том числе синтез молекулы дей-
ствующего вещества при производстве фар-
мацевтических субстанций, осуществляются 
исключительно на территории стран ЕАЭС».

Эксперты говорят, что идею «второго 
лишнего» пытаются воплотить в жизнь еще 
с 2021 года, — однако если поначалу она 
должна была касаться только перечня стра-
тегически значимых лекарственных средств 
(СЗЛС), в котором сегодня 215 наименований, 
то сегодня речь идет о лекарствах вообще. 

Кроме того, уже многие годы говорят о 
том, что преференции должны касаться только 
тех лекарственных средств, которые произво-
дятся у нас в стране — от синтеза субстанции 
до готовой формы. Однако в большинстве слу-
чаев локализованные российские лекарства 
у нас — это лишь упаковка готовых форм, а 
производство своих субстанций по-прежнему 
имеют очень немногие производители.

Главными негативными последствиями 
введения такого механизма эксперты на-
зывают не только монополизацию рынка не-
которых препаратов, но и усиление лекар-
ственного дефицита, ускорение роста цен на 
препараты и, как следствие, рост расходов 
казны на закупки. Об этом в своем отзыве, 
опубликованном в СМИ, предупреждает 

Ассоциация международных фармпроизво-
дителей (АМФП). В ассоциации указывают на 
тот факт, что новый документ противоречит 
стратегии развития фармпромышленности 
«Фарма-2030», где введение «второго лишне-
го» предусмотрено только для СЗЛС. Лишение 
иностранных производителей права участво-
вать в государственных тендерах не дает им 
возможности планировать поставки на наш 
рынок, что может стать причиной их полно-
го прекращения. Отсутствие конкуренции и 
создание искусственной монополии приведут 
к росту цен на субстанции, а это приведет к 
тому, что можно будет устанавливать любую 
стоимость контракта на аукционе, считают 
в АМФП.

Ассоциация российских фармпроизво-
дителей также направила негативный отзыв 
на проект: по мнению членов АРФ, документ 
закрепляет способ поддержки неконкурен-
тоспособного монополиста.

Недовольны новым документом и паци-
ентские организации. Всероссийский союз 
общественных объединений пациентов (ВСП) 
направил письмо в Минфин, где разъяснил 
свою позицию и описал все возможные риски 
принятия необдуманного решения — как эко-
номического характера, так и социального. 

Как отмечается в письме ВСП, приме-
нение правила «второй лишний» к закупкам 
лекарственных препаратов, производство 
которых уже успешно локализовано на тер-
ритории РФ по полному циклу, противоречит 
основной цели внедрения правила «второй 
лишний» — стимулированию нового про-
изводства фармацевтических субстанций: 
«Усилия государства должны базироваться 
на развитии потенциала российской про-
мышленности, а не на искусственной моно-
полизации рынка тех молекул, для которых 
уже осуществляется синтез отечественных 
субстанций». 

Представители Союза пациентов со-
гласны с тем, что в условиях монополизации 

положения отдельного локального произво-
дителя может возникнуть дефектура лекар-
ственного препарата, «если у единственного 
монопольного производителя случится форс-
мажор на производстве, а других производи-
телей просто физически уже не будет на рын-
ке». Кроме того, технология производства и 
вспомогательные вещества для производства 
субстанции могут отличаться у различных 
производителей, что может влиять на эф-
фективность и безопасность лекарственных 
препаратов, которые будут производиться из 
различных субстанций. Это особенно актуаль-
но для наиболее уязвимых групп пациентов, 
таких как дети, женщины репродуктивного 
возраста, беременные, пациенты с хрони-
ческими заболеваниями и многие другие. В 
случае реализации норм проекта у пациента и 
врача не будет возможности выбора в случае 
непереносимости конкретного лекарствен-
ного препарата.

«Введение внерыночных механизмов 
регулирования фармацевтического рынка, 
отсутствие реальной конкуренции среди про-
изводителей фармсубстанций и создание ис-
кусственной технической монополии ожидае-
мо приведут к росту цен на фармсубстанции 
и в конечном счете на цену лекарственного 
препарата при госзакупках», — пишут пред-
ставители пациентов. 

Эксперты отмечают, что в представлен-
ном виде проект несет в себе риски для па-
циентов и устойчивого функционирования 
системы поставок лекарственных препаратов 
на долгосрочную перспективу. И предлагают 
не пороть горячку, а доработать документ с 
участием Минздрава и Минпромторга России, 
ассоциаций фармпроизводителей, врачеб-
ного и пациентского сообществ — в ином 
случае можно ожидать роста расходов си-
стемы здравоохранения и повышения рисков 
дефектур по самой широкой номенклатуре 
лекарственных препаратов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

c 1-й стр.
  О необходимости скорейшей 
доработки «Семьеведения» 
объявила вице-спикер Госдумы 
Анна Кузнецова. Мол, предмет-

ный курс (разработка Института изучения 
детства, семьи и воспитания при РАО) написан 
не очень внятно. «Мы провели встречи в пра-
вительстве, указали на эти ошибки вместе с 
экспертами», — говорит Кузнецова.

После того как «Семьеведение» подтянут 
и утвердят, начнется пилотная программа 
по апробации предмета в регионах. Кроме 
того, по словам вице-премьера, планируется 
создать методический центр нарочно для 
подготовки специалистов — преподавателей 
«Семьеведения». Возможно, предмет все-
таки охватит и старшую школу.

Ранее зампред правительства Татьяна 
Голикова рассказывала, что эта новая дисци-
плина «станет внеурочным предметом и будет 
проходить в формате беседы». Возможно, 
решение теперь будет пересмотрено.

Ныне существующая программа для 
5–9-х классов включает 34 часа и состоит 
из 5 тематических блоков: «Человек, семья, 
общество», «Мои родственники — похожие 
и разные», «О семейном уюте и не только», 

«Важней всего — погода в доме», «Совре-
менная семья и право». 

На словах разработчики делились тем, 
что в список «войдут модули о семейном бюд-
жете, гиперопеке, семейных праздниках и 
играх». И еще сообщалось, «предмет адап-
тируют с учетом многообразия националь-
ностей и культур России».

Впрочем, новая попытка ввести школь-
ный курс о семье и браке со времен «Эти-
ки и психологии семейной жизни» была не 
единственной. На федеральном уровне есть 
тематический час «Семья и традиционные 
ценности» в «Разговорах о важном». Кроме 
того, существуют различные региональные 
программы и проекты, некоторым из них 10 
и более лет.

Например, в Самарской, Волгоградской, 
Архангельской областях в некоторых школах 

уже давно ведется такой предмет, как «Се-
мьеведение» (варианты названия — «Азбука 
семьи и брака», «Традиционная семья» и др.), 
под сильным влиянием РПЦ. В Екатеринбурге 
действует проект «Азбука семейных ценно-
стей» под эгидой местной епархии. Это курс 
лекций для подростков 13–17 лет, причем 
юношам и девушкам «Азбука…» преподается 
раздельно.

— Я считаю, что школьное расписание, 
порядок преподавания предметов должны 
составляться не экстенсивно, а интегратив-
но, — говорит академик РАО, директор школы 
№109 в Москве Евгений Ямбург. — То есть не 
должно быть такого, что, если не все умеют 
считать налоги, тут же вводится предмет по 
налогам в расписание. А разговоры, рассу-
ждения о семье могут быть интегрированы в 
другие уроки. В уроки литературы, где разные 

проблемы, семейные катаклизмы и духовные 
столкновения представлены в произведени-
ях наших классиков. Или в курс истории, где 
тоже достаточно примеров для размышлений 
на темы семьи и общества, семейных цен-
ностей. Бытовые темы — это «Труд», семья 
и право — «Обществознание».

Сегодня статус у этого предмета фа-
культативный, что означает преподавание 
на усмотрение школы. Я не считаю, что такой 
курс или предмет не нужен, ни боже мой. 
Но здесь надо очень хорошо взвесить, ка-
кие знания будут давать, кому и где. Вот для 
примера: я знаю, что в крупном московском 
центре акушерства и гинекологии работают 
курсы для девушек. Им рассказывают все про 
половые отношения, про ЗППП, контрацепцию 
и др. В школах есть уже опыт подобного пред-
мета, «Этика и психология семейной жизни». 
И мы наглядно убедились, как важно, чтобы 
детям о браке рассказывали профессиона-
лы. О чем-то должны говорить психологи, о 
чем-то — врачи. И, что скрывать, кадровая 
проблема с преподаванием такой дисциплины 
существует.

— Как опыт показывает, в регионах о 
семье рассказывают священники РПЦ — 
допустимо ли это?

— А почему нет?! Я был хорошо знаком с 
отцом Александром Менем, который прекрас-
но говорил и на такие темы. Здесь намного 
важнее, кто для ребенка референт, кто зна-
чимый взрослый, которого он будет слушать, 
к кому будет прислушиваться. Это может быть 
и священник, и учитель, и школьный психолог. 
И родитель, конечно же. Нельзя забывать о 
том, что самая важная часть обучения «Се-
мьеведению» проходит и должна проходить 
в родительской семье.

 Станислава ОДОЕВЦЕВА. 

Во время недавних выборов в моем 
родном Петербурге случилось ЧП: мас-
совое отравление членов избиркомов и 
охранявших участки полицейских в одном 
из районов бесплатными обедами от хо-
рошо известной в городе компании обще-
пита. Возбуждено уголовное дело по факту 
оказания небезопасных услуг.

За месяц до этого в Москве обед в 
закрытой столовой родного предприятия 
привел в больницу с острой кишечной ин-
фекцией. Уже известно, что здесь исполь-
зовались продукты с истекшим сроком 
годности или вообще без его указания и 
неизвестно когда и кем произведенные. 

Особое внимание к этим историям 
привлекли сопутствующие им обстоятель-
ства: в одном случае пострадали люди 
«при исполнении», во втором — те, кто сам 
производит пищу. Но надо признать, что 
сообщения о массовых отравлениях про-
дукцией общепита стали столь частыми, 
что перестали удивлять. 

Особенно много их случается летом, 
когда люди чаще питаются вне дома, во вре-
мя отпуска и в выходные. Переполненные 
продуктами холодильники в жару работают 
с перегрузкой и нередко не справляются, 
да и в так называемом «холодном цехе» 
часто не обеспечивается максимально 
допустимая температура 18 градусов. В 
таких условиях в пище бурно размножаются 
патогенные микробы, и риски массовых 
пищевых отравлений кратно возраста-
ют. Так, в начале нынешнего лета свыше 
четырехсот человек оказались в больни-
цах Москвы, Татарстана и Нижегородской 
области, отравившись ботулотоксинами 
после употребления салатов с консерви-
рованной фасолью. Двух пациентов врачам 
спасти не удалось. 

Но в последние годы сообщения о 
массовых отравлениях шаурмой, ролла-
ми, наггетсами, бургерами и прочими по-
пулярными блюдами фастфуда приходят 
в любой сезон. В этом году уже «отме-
тились», помимо упомянутых регионов, 
Новосибирск, Иркутск, Воронеж, Кали-
нинград, Екатеринбург, Братск, Дагестан, 
Приморье, Югра, Саратовская, Пензенская 
и Челябинская области, Бурятия, Тыва, 
Ингушетия, Карелия... 

Пищевые отравления особенно опасны 
для детей. Специалисты отмечают, что 
противостоять инфекции организму ре-
бенка значительно труднее, чем взрослого: 
микробы легче преодолевают низкий кис-
лотный барьер его желудка и проникают в 
кишечник, вытесняя неокрепшую полезную 
микрофлору, и размножаются там, выделяя 
сильнейшие токсины.

Расследования по фактам массо-
вого отравления продукцией общепита 
практически всегда выявляют наруше-
ния санитарных правил, нередко вопию-
щие. Для таких дел в Уголовном кодексе 
есть специальная статья 236 «Нарушение 
санитарно-эпидемиологических правил», 
максимальное наказание по которой — два 
года лишения свободы при отсутствии 
летальных последствий и до семи лет, 
если в результате погибли два или более 
человек. 

Согласно судебной статистике, в 2023 
году по этой статье были осуждены 11 че-
ловек, все по ее первой части (без леталь-
ных последствий), из них четверым было 
назначено ограничение свободы на сроки 
до двух лет и пятерым штраф. При том что, 
по данным Росстата, ежегодно непосред-
ственно от непреднамеренных пищевых 
отравлений умирают несколько десятков 
человек, а от всех кишечных инфекций — 
несколько сотен. 

Чем бы это ни объяснялось, столь ни-
чтожная вероятность наказания, причем 
не связанного с реальным лишением сво-
боды, вряд ли способна удержать малого 
или даже среднего предпринимателя в 
общепите и производстве пищевых про-
дуктов, где весьма острая конкуренция, 
от экономии на исполнении обязательных 
санитарных требований. Тем более в усло-
виях официального запрета на проведение 
проверок органами госнадзора. 

Такой запрет действует в нашей стране 
с конца марта 2022 года, когда правитель-
ство установило для этих органов морато-
рий на проверки, без которых они не вправе 
зафиксировать нарушения и наказать за 
них. Причем Кодекс об административных 
правонарушениях не позволяет им наказы-
вать виновных даже в случаях, когда факты 
их нарушений признаны вступившим в за-
конную силу решением суда, что выглядит 
и вовсе абсурдно. 

Человек далеко не всегда может опре-
делить опасную пищу по ее внешнему виду 
или запаху. Загрязнение бактериями и 
опасными химическими веществами наши 
органы чувств не ощущают, так что мы пря-
мо зависим от соблюдения санитарных 
правил теми, кто ее массово производит. 
И от того, сколь надежно контролируют 

это санитарные инспекторы, которые в 
известных мне странах вправе при нали-
чии оснований для беспокойства в любое 
время проверить подконтрольное пищевое 
производство. Но не у нас.

Тотальный мораторий на проверки 
чреват дополнительными рисками не 
только для потребителей, но и для за-
конопослушного бизнеса, на который 
давят недобросовестные конкуренты, 
экономящие на соблюдении обязатель-
ных требований. На съезде РСПП в апреле 
нынешнего года об этом заявил его руко-
водитель А.Н.Шохин, и хотя министр эко-
номического развития Максим Решетни-
ков с ним не согласился, участвовавший в 
съезде президент В.В.Путин отметил, что 
в условиях моратория не обеспечивается 
реализация потребителями своих прав, 
требующая реакции надзорных органов 
на их обращения. Тем не менее мораторий 
продолжает действовать, и на проверку 
санитарные врачи обычно выходят уже 
после того, как стало известно о массо-
вом отравлении. 

Важно понимать, что сами эти отрав-
ления, общественная реакция на кото-
рые из-за их частых случаев неизбежно 
притупляется, лишь верхушка айсберга 
вреда нашему здоровью, причиняемого 
нарушениями санитарных правил. Как пра-
вило, их эффект не проявляется сразу, но 
обусловленные ими микробиологические 
и химические загрязнения пищи, нака-
пливаясь в организме, вызывают различ-
ные болезни, в первую очередь органов 
пищеварения, и нередко они становятся 
причиной смерти. 

В общей структуре заболеваемости 
эти болезни составляют 8 процентов, а 
среди шести основных классов причин 
смертности в России они занимают четвер-
тое место (в странах Евросоюза — шестое) 
и с большим отрывом лидируют по темпам 
роста их вклада в общую смертность. В 
1990 году от болезней органов пищева-
рения в России умерло 42 тысячи человек, 
каждый сороковой умерший. В 2022 году 
(более поздних данных Росстат не дает) — 
почти в два с половиной раза больше: 103 
тысячи, или каждый восемнадцатый. 

Конечно, несоблюдение санитарных 
правил не единственная причина распро-
странения болезней органов пищеварения. 
Среди самых важных причин называют 
также чрезмерное потребление алкоголя 
и курение, но за последние тридцать лет 
то и другое существенно сократилось. А 
вот с санитарной дисциплиной ситуация, 
похоже, только ухудшается, и с этим госу-
дарству срочно надо что-то делать.  

Предлагаю законодательно обязать 
все пищевые производства, будь то ресто-
ран, кафе, столовая или молочный завод, 
мясокомбинат, пекарня, регулярно про-
ходить аттестацию своего санитарного 
состояния органом Роспотребнадзора или 
уполномоченной им компетентной госу-
дарственной организации. По результатам 
такой аттестации им должна присваиваться 
оценка, например, по шкале школьных от-
меток — от 2 до 5. 

Работа тех, кто получил «двойку», 
должна приостанавливаться до устра-
нения нарушений. Получивших же более 
высокую оценку надо обязать довести ее 
до сведения потребителей. Общепит — 
на своей входной двери, промышленные 
предприятия — в составе обязательной 
информации об изготовителе на упаковке 
своего продукта, рядом со своим наиме-
нованием и адресом. 

Уверен, информированный выбор по-
требителя способен куда сильнее повлиять 
на поведение предпринимателя, чем угро-
за штрафа, так что очень скоро основная 
масса тех, кто производит пищу, заслужит 
отличную оценку. А кто окажется на это не 
способен, покинет рынок к общей пользе и 
их более умелых конкурентов, и, главное, 
потребителей. 

Кстати, совсем недавно в прессе 
появилось сообщение с Восточного эко-
номического форума о том, что «Минэко-
номразвития анонсировало эксперимент 
по внедрению публичной оценки бизнеса, 
в том числе ресторанов, кафе и торговых 
центров. Сейчас посетители могут ори-
ентироваться по отзывам других людей 
на популярных коммерческих платфор-
мах, а новый рейтинг будет основан на 
результатах специальных контрольных 
мероприятий. Эксперимент начнется в 
2025 году». 

Приветствую такое решение и пред-
лагаю Минэкономразвития учесть выска-
занные здесь предложения о «специальных 
контрольных мероприятиях» для органи-
заций общепита и способе доведения их 
результатов до сведения потребителей, 
которые и должны стать «невидимой рукой» 
рынка, заставляющей продовольствен-
ный бизнес строго соблюдать санитарные 
правила.

ОСТОРОЖНО, ОТРАВА!
Как оборвать цепочку болезней и смертей 

из-за загрязненной пищи
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В конце августа 
противник 
уже атаковал 
Мурманскую 
область. Тогда 
дрон был 
уничтожен. 



Невнятное решение 
неудавшегося «Наполеона»
Уже сейчас мы можем говорить о том, 

что Франция вроде бы начала движение в 
сторону обретения нового правительства 
во главе с Мишелем Барнье. Не обрела в 
полной мере, об этом еще слишком рано 
говорить, а только встала на скользкий путь 
с разложенными по нему минами. И за это 
французы могут благодарить одного лишь 
человека — президента страны Эммануэля 
Макрона.

Якобы весь из себя такой демократиче-
ский лидер Пятой республики собственно-
ручно положил начало глубочайшему поли-
тическому хаосу, выход из которого кажется 
пока невозможным без потерь.

Лето, 9 июня 2024 года. Макрон высту-
пает с неожиданным заявлением — он рас-
пускает парламент и назначает досрочные 
парламентские выборы. Смысл этого шага с 
чисто внутренней точки зрения был неясен, 
но немного более понятным он становил-
ся при рассмотрении этого события в 3D-
формате.

Всего за час до этого объявления были 
опубликованы первые оценки результатов 
выборов в Европарламент. «Mère de Dieu!» 
— наверняка вскрикнул мсье Макрон, уви-
дев вполне предсказуемую картину: крайне 
правое «Национальное объединение» Марин 
Ле Пен с большим отрывом обогнало макро-
новское «Возрождение» (символично, что 
макроновское возрождение пало).

И вот тут-то у Эммануэля нашего Макро-
на с наполеоновским самоощущением и, что 
называется, подгорело. Он пошел напролом! 
Издание Foreign Policy в тот момент рас-
ценило шаг французского президента так: 
решение назначить выборы противоречило 
двухвековой истории французской политики. 
Каждый из его предшественников сказал бы 
ему то же самое: когда решающий момент на-
стал, последнее, что вы делаете, — это про-
сите французский народ принять решение. 
Они накажут вас — не только потому, что вы 

им не нравитесь, но и потому, что вы имели 
наглость спросить их, что они думают.

Нет сомнений — над этим вопросом тру-
дились несколько «светлых» политических 
умов Пятой республики, не только Макрон. 
Похоже, что была специальная группа со-
ветников, работавших над возможностью 
роспуска парламента. Но зачем?

Очевидно, на основе исторических пре-
цедентов. Такой преждевременный роспуск 
парламента предпринял в 1962 году Шарль 
де Голль. Тогда де Голлю нужна была пар-
ламентская поддержка для его решения о 
создании прямого президентства. Голоса 
правоцентристских избирателей отошли к 
голлистской партии, и де Голль впоследствии 
пошел на второй президентский срок.

Но Макрон не Шарль де Голль, а поэто-
му у нынешнего французского президента 
получились не выборы, а цирковой номер, 
последствия которого ощущаются полити-
ческими фибрами Франции по сей день.

Крайне правых — 
не допустить, 
крайне левых — сдвинуть

Выборы проходили в два тура. Первый 
выпал на 30 июня, а второй — на 7 июля. И вот 
тут-то и началась «демократическая» перета-
совка карт с высчитыванием более выгодной 
комбинации без козыря в рукаве.

В первом туре очевидным победителем 
стало «Национальное объединение». Полити-
ческие элиты вновь взревели: «Крайне правые у 
власти? Да вы рехнулись, господа! Когда такое 
было видано в демократическом обществе?» 
Ну, и так далее в вольном переводе.

Макрон понял одно — народ не хочет ви-
деть ни его самого, ни партию, которая погру-
зила Францию в глубокую яму. Второй тур, как 
оказалось, стал не лучше для макроновского 
«Возрождения». Триумфатором стал крайне 
левый «Новый народный фронт». В общем, 
золотой середины нет. Размотало, как на цен-
трифуге в Звездном городке.

Получилось так, что, по чисто демократи-
ческому принципу, очевидным претендентом 
на пост премьер-министра страны должен был 
стать кандидат от победивших крайне левых. Но 
Макрон не был бы Макроном, если бы и здесь 
он не сыграл с народом в «дурака».

Большинства мест в парламенте ни одна 
партия не заработала, это действительно так. 
Стало ясно, что будущее правительство будет 
обязано войти в режим так называемого «со-
жительства», когда представители разных 
партий возглавляют высокие государствен-
ные посты.

Ушли долгие недели переговоров с пред-
ставителями всех заинтересованных партий. 
Были встречи в Елисейском дворце и с крайне 
левыми, и с крайне правыми. Но молчание Ма-
крона начало напрягать всех: некоторые даже 
заподозрили, что он хочет применить пункт 
Конституции, который наделяет президента 
чрезвычайными полномочиями. Но все было 
гораздо прозаичнее.

По данным Politico, Макрон вынужден был 

советоваться с Марин Ле Пен по поводу кан-
дидатуры будущего премьера. Дело в том, что 
крайне правые силы стали настолько влиятель-
ными, что без их доброй воли выживание пра-
вительства, скорее всего, будет невозможным. 
Вот такая ирония судьбы. Гнал Макрон крайне 
правых, а потом оказалось, что с ними надо 
дружить, чтобы теперь не допустить к власти 
крайне левых. Хотелось бы спросить, а это как 
раз та самая хваленая демократия?

Но у «Национального объединения» были 
свои условия, при которых они поддержат вы-
двинутую президентом кандидатуру: меры по 
покупательной способности, безопасности 
и миграции; введение пропорционального 
представительства в парламенте; «уважение» 
к крайне правым законодателям.

«Марин Ле Пен посылает смертельный 
поцелуй то одной фигуре, то другой. В «На-
циональном объединении» 142 законодателя, 
их нельзя игнорировать», — заявил в интервью 
Le Monde сенатор-центрист и союзник Макрона 
Эрве Марсель.

И вроде фаворитом был назван консер-
вативный тяжеловес Ксавье Бертран. Но в 
тот же день Макрон созвонился с Ле Пен, и 
кандидатура Бертрана сошла на нет. Дело 
в том, что как-то раз Ксавье Бертран похва-
стался, что «разбил челюсти» крайне правым 
в северном оплоте Ле Пен, победив ее в гонке 
за лидерство в регионе О-де-Франс. Ну, те-
перь хук справа совершила Ле Пен, и Бертран 
попрощался с местом премьер-министра. 
«Национальное объединение» пригрозило, 
что в момент отвергнет такую кандидатуру. 
А надо ли оно Макрону? Это же очередной 
виток еще не остывшего хаоса.

В общем, худо-бедно сошлись на Мишеле 
Барнье. Консервативный политик от занявшей 
на парламентских выборах четвертое место 
партии «Республиканцы».

Жертва макроновской 
демократии

Мишеля Барнье можно описать, восполь-
зовавшись знаменитой фразой из советского 
фильма: «Хороший ты мужик, но не орел!» Ви-
димо, этим же руководствовалась Ле Пен.

Это такая приемлемая фигура для всех, 
кроме, как это ни странно, победивших крайне 
левых. Фактически Барнье поставили на дорогу 
с банановыми кожурками, проходя по которой, 
он просто обязан будет учитывать интересы 
как центристов, так и крайне правых, да еще 
попутно умудряться отмахиваться от нападок 
крайне левых.

Мелкие кусочки разбитой руками Макрона 
хрустальной вазы французской политической 
действительности Барнье должен будет как-то 
склеивать, причем без жидких гвоздей, а хотя 
бы клеем-карандашом.

Премьер-министр и его подчиненные от-
вечают за повседневную политику, они вносят 
законы в парламент и реализуют их. Премьер-
министр, а не президент должен защищать при-
оритеты правительства в парламенте, выраба-
тывать компромиссы с другими политическими 

силами и улаживать возможные разногласия 
между министерствами.

Если президент и премьер являются по-
литическими противниками, то глава прави-
тельства в ситуации «сожительства» сможет в 
полной мере использовать свои полномочия, а 
президенту будет отведена практически почет-
ная роль, за исключением внешнеполитических 
и военных обязанностей.

Но сейчас все намного сложнее, ведь своим 
решением провести досрочные парламентские 
выборы Макрон еще больше раздробил «Нацио-
нальное собрание». Ни у кого нет абсолютного 
большинства. Да еще и Мишель Барнье не так 
популярен в своей стране, а поэтому ему еще 
придется приобретать вес на родине.

Некоторые его взгляды, как, например, 
взгляд на проблему с миграцией, больше стали 
склоняться в правую сторону. По экономиче-
ским же вопросам Барнье больше близок к 
макроновским центристам. Как он будет рас-
поряжаться этим балансом — абсолютно не-
изведанная территория. При неправильном 
подходе это взорвет крайне правую бомбу либо 
же вызовет осуждение со стороны сторонников 
французского президента.

Более того, немного содрогнулись и в 
Великобритании. Дело в том, что сторонни-
ки Brexit уже назвали восхождение Барнье на 
такой высокий пост катастрофой для франко-
британских отношений. Новый премьер Фран-
ции был главным переговорщиком по этому 
процессу и называл Brexit «серьезной истори-
ческой ошибкой».

Представитель партии «Реформировать 
Соединенное Королевство» Найджел Фарадж 
уже заявил, что назначение Барнье, которое еще 
должно быть утверждено парламентом Фран-
ции, поможет недавно избранному премьер-
министру Киру Стармеру приблизить Велико-
британию к ЕС.

А хватило всего ничего — щепотки ма-
кроновской «демократии», которая не только 
усилила тупиковую ситуацию внутри страны, 
но и поставила под удар некоторые междуна-
родные связи государства.

Но демократия ли это? Когда европейские 
страны винят Россию в недемократичности, 
хотелось бы им разложить по полкам их по-
ступки. Один лишь Макрон, чтобы удержаться у 
власти, завернул своих граждан в сделанную в 
антисанитарных условиях шаурму внутриполи-
тических интриг. Он попытался сделать якобы 
демократический шаг, устроив внеочередные 
выборы. А толку? Победители теперь остались 
на краю, даже не тронув руля мизинцем.

Так ли по-демократически не дать победить 
очевидным триумфаторам — крайне правым 
— и потом советоваться с ними по поводу кан-
дидатуры нового премьера? Стыдно должно 
быть, Макрон. Но он стыдиться не будет. Пока 
он остается президентом, ему глубоко плевать, 
хорошо ли живет его страна. Если начнутся про-
тесты — он махнет хвостом и уедет за границу 
якобы решать важные внешнеполитические 
вопросы, как это уже было не раз. И это назы-
вается настоящей демократией. Французская 
демократия на службе чужих интересов.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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УТРАТА

Крах французской 
демократии: 
победители оказались 
проигравшими 

Еще в XVIII веке, во времена 
Великой французской револю-
ции, видный деятель того вре-
мени Максимилиан Робеспьер 
произнес: «О процветании го-
сударства судят не столько по 
его внешним успехам, сколько 
по его счастливому внутренне-
му положению». На дворе XXI 
век, и современная Франция 
испытывает проблемы сразу 
с двумя приведенными пунк-
тами. Устроенное Макроном 
шапито с досрочными парла-
ментскими выборами, дол-
гий выбор нового премьера и 
попытка не допустить к власти 
победителей устроенных вы-
боров… Так выглядит демо-
кратия по-макроновски. Но 
точно ли это демократия?

ШАПИТО
ПРЕЗИДЕНТА 
МАКРОНА

APAP

AP

Лидер левацкой «Непокоренной 
Франции» Меланшон рвет и мечет 
из-за кадровых решений Макрона.

Макрон рыл другим яму, но угодил 
в нее сам. А вместе с ним, 
возможно, и вся страна.

Новый французский 
премьер. «Хороший 
ты мужик, Мишель 
Барнье, но не орел!» 

От простого редактора 
до гендиректора ВГТРК 
— такой внушительный 
профессиональный путь 
проделал за свою жизнь 
Николай Сванидзе. Он 
был одним из членов со-
всем маленькой команды, 
которая в начале 90-х соз-
давала наше современное 
телевидение, рассказал 
«МК» председатель Союза 
журналистов России Вла-
димир Соловьев. Отдел 
бэкграунда, которым ру-
ководил тогда Сванидзе, 
заменял собой и мобиль-
ные телефоны, и Интер-
нет.

— Николай Сванидзе внес 
значительный вклад в развитие 
российского телевидения. Он 
прошел путь от простого редак-
тора до генерального директора 
ВГТРК, — рассказал председа-
тель СЖР Владимир Соловьев. 
— Мы были в одной маленькой 
команде, которая создавала 
российское телевидение. 

То, что создала тогда эта 
команда, с годами разрослось 
в огромный медийный холдинг. 
А тогда все начиналось с не-
большого здания на 5-й улице 
Ямского поля — в бывшем ми-
нистерском корпусе. 

Николай Сванидзе тогда 
руководил отделом райтеров и 
бэкграунда. Это сейчас любой 
журналист может найти какую 
угодно информацию парой кли-
ков мыши. А тогда не было ни 
мобильных телефонов, ни Ин-
тернета, напомнил Владимир 
Соловьев. 

— Журналисты приходили 
к Сванидзе, и он готовил для 
них папку бэкграунда по любо-
му событию. Когда репортеры 
ехали в командировки, они всег-
да ехали с толстой подборкой 
материалов от отдела Николая 
Карловича. Даже в поездки с 
президентом брали с собой 
папки от Сванидзе, — поведал 
глава СЖР.

В нулевых Николай Сванид-
зе вошел в состав СПЧ, где ра-
ботал в комиссии по СМИ. 

— Он всегда четко зани-
мал либеральную сторону и 
открыто высказывался в том 
направлении. Отчасти с этим 

было связано прекращение его 
членства в СПЧ. Но он всегда 
был человеком интеллигентным, 
очень образованным и с хоро-
шим чувством юмора, — доба-
вил Соловьев.

Николай Сванидзе скончал-
ся на 70-м году жизни в Москве 
11 сентября от последствий 
пневмонии. 

Карьеру на телевидении он 
начал в ранних 90-х. На его про-
фессиональном счету работа в 
программах «Время», «Контра-
сты», «Подробности» и «Зеркало». 
Он создал цикл документальных 
программ «Исторические хро-
ники». В 1995-м Сванидзе стал 
лауреатом премии ТЭФИ в но-
минации «Лучший ведущий ин-
формационной передачи». Кроме 
того, Николай Карлович Сванидзе 
был награжден двумя орденами: 
«За личное мужество» и орденом 
Почета за вклад в развитие отече-
ственного телевидения.

Татьяна АНТОНОВА.

« У МЕНЯ БЫЛ 
СТЫД ПЕРЕД 
СОБСТВЕННЫМ 
СТРАХОМ»

Неизвестное интервью 
Николая Сванидзе
Я не раз беседовала с Николаем Сва-
нидзе при жизни. Он бывал резок в 
своих оценках, порой беспощаден.  
Сегодня многое из того, что говорил 
Николай Карлович, по-прежнему 
актуально. И мы решили предложить 
на суд читателей выдержки из не-
опубликованных интервью. Уверены: 
Сванидзе, как настоящий журналист, 
простил бы нас за эту вольность.

О страхе
Еще с детства появилось понимание (это, 

наверно, кавказская черта), что мужчина не 
должен бояться. Точнее, он может бояться, 
но он должен с этим бороться. Не боятся 
только идиоты. Страх нам дан свыше, и это 
правильно. Страх нужно уметь преодолевать, 
но не быть слепым. Потом у меня был стыд 
перед собственным страхом. Мне, тогда еще 
маленькому ребенку, надо было стать со стра-
хом на «ты». Я про страх драки, физического 
насилия, например. Мне как-то было стыдно 
за свой страх.  

Булгаков вложил в уста своего героя 
Иешуа слова о том, что трусость — один из 
страшных грехов (потом автор сам говорит: 
«Нет, философ, я тебе возражаю: это самый 
страшный порок»). Действительно, это очень 
страшно. Я привык уже в жизни к тому, что 
от негодяя знаешь чего ждать, а от труса не 
знаешь. Он может быть предателем, может 
ударить в спину.

О детстве
Я с детства дрался. У нас был чисто 

«шпанский» район. Я же очкастый был. Сла-
бый. Приходилось себя защищать, стоять 
за себя. Приставали — дрался. А вот из-за 
девушки я никогда не умел драться.

О внутреннем редакторе
Я был крайне осторожен. До виртуозности, 

я бы сказал. Старался избегать определенных 
тем, скажем, связанных с грузино-абхазскими 
отношениями (потому что у меня грузинская 
фамилия). Но при этом я никогда не мог заста-
вить себя поставить сюжет, который вызывает 
у меня резкое неприятие. Меня редко просили 
об этом, кстати. Я как-то всегда очень открыто 
себя проявлял, так что все знали, о чем можно 
меня просить, о чем нельзя.

О Ельцине
Я помню случай во время избирательной 

кампании в 1996 году. Мы ждали его в Кремле. 
Когда он вышел, проходя мимо телефонисток, 
ткнул одну из них большим пальцем под ребро. 
Она была счастлива и изумленно сделала 
выдох. Он был тогда в хорошей форме, мог 
себе такое позволить. И еще помню, когда 
делал про него фильм, как-то пришел к нему, 
он предложил мне шампанского. Он был тогда 
подтянутый, здоровый (только нога болела, 
он сломал ее до этого). И подошла Татьяна 
Борисовна, его дочь. Они давно не виделись, 
поцеловались. Она спросила: «Папа, как ты 

провел ночь?» Он сказал: «Плохо. До утра с 
твоей мамой говорили о любви». 

О дружбе с властью
Если вы журналист, то дружить с властью 

не рекомендуется. И я часто говорю это сту-
дентам. Профессиональное накладывает свои 
обязанности. Представитель власти будет 
ждать от вас определенного отношения и не 
простит, если его не увидит. Вы не сможете 
его объективно оценивать, не сможете писать 
и говорить правду. Если вы друзья, он сочтет 
это предательством. Поэтому фамильярничать 
я бы не советовал. Но я дружил со многими 
политиками, и мне это не мешало честно вы-
полнять свой долг.

О помощи другим людям
Есть много историй, когда я не смог ничем 

помочь, и меня это до сих пор мучает. Я помню 
случай, относительно недавний. На меня вы-
шел парень. У него была страшная ситуация с 
убитой матерью. Преступников не задержали. 
А он хотел наказания для них, хотел справед-
ливости. Я ничем не мог ему помочь. Мы с ним 
прекратили созваниваться. Он разочаровался 
во мне. Для меня это был удар, потому что я 
ничего не мог поделать.

О Боге
У меня с Богом сложные отношения. Ду-

маю, он мной не до конца доволен, если он 
есть. Но у меня такая позиция: если он есть, 
он предоставляет значительную свободу вы-
бора и действий. Он нас не спрашивает за то, 
что мы переоцениваем свои способности, за 
то, что мы перерабатываем, не спрашивает 
за это. Как говорил Ключевский, Бог не дает 
уроки, но строго наказывает за их невыпол-
нение. Бог никаких условий не ставит, хочешь 
так, давай, а дальше посмотрим, что у тебя 
получилось.

О счастье
Считаю себя счастливым человеком. Как 

у меня было: бредешь себе, бредешь и ста-
раешься ни на кого не наступать. Появляется 
какая-то возможность, ухватишься — молодец, 
не ухватишься — ищешь новую. Мне жизнь 
подбрасывала возможности, в этом смысле 
я удачливым был. 

О правилах жизни
Нет у меня никаких правил, кроме того, 

что надо делать то, что должен. Это правило 
я усвоил. Довольно поздно, но усвоил. Надо 
жить так, чтобы не было стыдно смотреть на 
себя в зеркало. Этим я и руководствуюсь. На-
деюсь, в основном это получается.

Ева МЕРКАЧЕВА.

11 сентября ушел из жизни один 
из самых известных и узнаваемых 
тележурналистов страны Николай 
Сванидзе. С его именем связы-
вали появление в современной 
России новой качественной журна-
листики, свободной от цензуры и 
нацеленной на служение людям.
Со Сванидзе могли не соглашать-
ся, но его уважали и считали очень 
порядочным человеком. И когда 
Николай Карлович попал в боль-
ницу в тяжелом состоянии (это 
случилось в начале 2023 года), все 
мы, журналисты, следили за его 
состоянием. Тогда он, казалось, 
выкарабкался. Увы, в итоге бо-
лезнь оказалась сильнее.

«Подробности», «Контрасты», «Суд 
времени», «Исторический процесс», «Зер-
кало», «Красный угол» — это названия пе-
редач, автором и ведущим которых был 
Николай Сванидзе. С 1991 по 2011 год его 
лицо во многом было лицом российского 
телевидения. Миллионы телезрителей 
включали «голубой экран», чтобы послу-
шать, что скажет о происходящем в стра-
не и во всем мире этот интеллигентный 
человек в очках. И он говорил. При этом 
он умудрялся делать это без менторства. 
Как-то он сказал мне: «Я никого не готов 
учить этике. Представления о том, что 
можно и что нельзя, — у каждого свои. Я 
имею в виду тех, у кого они есть. У меня они 
с детства имеются. Спасибо родителям 
и прочитанным книжкам. Это не предмет 
гордости, просто это так. Со временем эти 
представления уточнялись, но не меня-
лись. В этом смысле меня можно назвать 
консерватором».

Кстати про родителей. Николай Кар-
лович вспоминал, что отец — фронтовик, 
прошел всю войну, что мать — выпускница 
исторического факультета МГУ. «Мама 
чуть не погибла на похоронах Сталина. 
У нее отец, мой дед, сидел в это время в 
лагере. А отец мужа, второй мой дед, был 
убит на допросе в НКВД. Но она побежала 
за гробом, это был общий психоз. Спас 
конный милиционер, который вытащил 
ее буквально за шиворот из толпы». Сам 
он к Сталину относился всегда предельно 
ясно, говорил, что у него руки по плечи в 
крови собственного народа.

Вообще манера выражаться резко 
была всегда свойственна Николаю Кар-
ловичу. Но он никогда не опускался до 
грубостей или оскорблений. 

Активная позиция привела его в пра-
возащиту. Член Общественной палаты, 
член СПЧ… Помню, на одной из встреч 
совета с главой государства президент 
сказал, что не может не дать слова Ни-
колаю Карловичу. Не все, что Сванидзе 
говорил, нравилось власти (причем лю-
бой). Но он всегда делал это открыто, за 
что снискал репутацию по-настоящему 
порядочного человека. Своих студентов 
он учил, что цензор должен быть только 
один — совесть. 

Сванидзе не раз говорил, что для него 
всегда был первичен человек. «Политиком 
я формально никогда не был. Политиче-
ский журналист и правозащитник — да. 
Правозащита и политика — это разные 
сферы деятельности». 

В последние годы он тяжело болел. 
Ходил уже не так бодро, как обычно. Ино-
гда ему даже требовалась помощь. А по-
том мы узнали о госпитализации Николая 

Карловича. Причем врачи не давали хоро-
ших прогнозов. Из московской больницы 
его вывезли в Израиль, где он проходил 
дальнейшее лечение. «Николай восстанав-
ливается, дышит сам, потихонечку начал 
говорить», — написала мне его верная 
спутница, супруга Марина. Но на вопрос, 
можно ли услышать его голос, ответила: 
«Пока рано». 

Первое время с внешним миром он 
почти не общался, все взаимодействие 
происходило через Марину. Он ее обожал 
и уважал, полностью доверял. Марина не-
часто, но радовала сообщениями о том, 
что муж идет на поправку. Множество из-
вестных журналистов, политиков, чинов-
ников, студентов просили передать привет 
и пожелания доброго здоровья Николаю 
Карловичу. Когда Сванидзе смог взять в 
руки телефон, написал мне: «Не собираюсь 
отбрасывать коньки». С тех пор он периоди-
чески что-то писал — обычно благодарил за 
какие-то публикации, за смелость в борьбе 
за права человека в любых условиях. Вы-
ходит, читает! — радовалась я. 

Весной 2024 года на вопрос о само-
чувствии ответил не очень оптимистич-
но: мол, бывало и лучше... Из чего можно 
было сделать вывод: что-то пошло не по 
плану. Но на поздравления с очередным 
днем рождения 4 апреля он ответил. А 
в мае радовался, что на вечере памяти 
подвижника-правозащитника Андрея Ба-
бушкина презентовали книгу, в которой 
была его, Сванидзе, статья о Бабушкине. 
Все лето вестей от него не было. И стало 
ясно, что Николаю Карловичу снова стало 
хуже. Но, может, снова выкарабкается? Не 
смог... Вечная память. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В 90-Е ОН ЗАМЕНЯЛ СОБОЙ ИНТЕРНЕТ
Глава СЖ России 
Владимир СОЛОВЬЕВ 
о работе со Сванидзе на телевидении
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Андрей ЯХОНТОВ

Для творца нет ценнее подсмотренного в 
жизни или приснившегося, счастливо озарив-
шего, неожиданной стороной повернувшегося 
сюжета! Такой не украдут, не скопируют (без 
риска быть разоблаченными), не перелицуют, 
нагло дополнив или разбавив, расширив или 
сократив, ужав пространственно... Можно ли 
заново создать Евангелие, сформулировать 
закон Бойля–Мариотта, воспроизвести табли-
цу Менделеева, перештамповать из скудного 
подручного материала «Гамлета», «Войну и 
мир», «Бесов», «Ревизора», «Мертвые души», 
«Мастера и Маргариту», «Жизнь взаймы», 
«Прощание с Матёрой», «Процесс», пред-
сказавший неизбежность фашизма? Алмазы 
уникальной ювелирной огранки не поддаются 
бессовестному плагиаторскому тиражирова-
нию. Печать единственности и неповторимо-
сти лежит на числящихся в реестре мировых 
сокровищ «шедеврах по наитию» и отличает 
их от поделок, посягающих на присвоение 
того, что принадлежит всем!

Но откуда берется песчинка, служащая от-
правной точкой зарождения жемчужины, какова 
первооснова вылепливания неординарной 
раритетности? Из «какого сора» произрастает 
идея произведения, складываются осязаемо 
незабываемые «типические» образы персона-
жей, при каких обстоятельствах выхваченный 
из гущи бытия целостный или сочлененный из 
многих черточек, из многих наблюдений над 
многими людьми портрет становится много-
мерен, многозначен, объемен? В каком про-
крустовом ложе или вольном лоне формируется 
и выстраивается сюжет?

Сцепление разнообразнейших факторов, 
стечение крупных и мелких событий — их стол-
потворение и слияние в сознании художника — 
магическое таинство, впрочем, поддающееся 
хотя бы поверхностному препарированию.

Отцы и сыновья

В романе Хемингуэя «Райский сад» (неза-
конченном, опубликованном после смерти ав-
тора, но логически завершенном и, может, даже 
к лучшему, что недосказанном, оставляющем 
свободу домысливать), похоже, угадываются 
детские и юношеские комплексы писателя (и 
причины, побудившие его ехать на войну в Ис-
пании, а потом фанатично охотиться в Африке): 
герой произведения, тонкая неприкаянная 
душа, влюблен в двух разительно несхожих 
женщин и не может забыть жестокого отца, 
застрелившего очаровательно умного слона и 
напропалую гулявшего с туземками, от которых 
у повествователя, вероятно, полно зачатых 
во хмелю братьев и сестер. Его терзает вина 
за то, что мальчиком на Черном континенте 
указал отцу след обреченного погибнуть от 
пули гиганта. 

Интересно, однако, сравнить жизнь, кото-
рую ведет представитель «потерянного поколе-
ния», странствуя с молодой женой и обретен-
ной в процессе медового месяца любовницей 
по побережью Франции и Испании и вкушая 
умопомрачительные (даже на слух) напитки и 
деликатесы, с проголодью и террором России 
20-х годов ХХ столетия — несопоставимы пла-
сты европейского благополучия (даже после 
прокатившейся Первой мировой) и советской 
послереволюционной разрухи. 

В новелле (а скорее по охвату проблем, 
романе) Кафки «Превращение» неправдо-
подобная, но воспринимающаяся более чем 
реалистично метаморфоза персонажа, мило-
го коммивояжера — в отвратительного жука, 
отступает на второй план перед детальным 
воспроизведением отношений насекомопо-
добного человека с его близкими, прежде 
всего с отцом. Стремительно выясняется, 
сколь холодно и цинично эксплуатировали 
жертвенную доброту бедняги члены семьи, но 
подлинным монстром, пострашнее многолап-
чатого скарабея-таракана, оказался его отец. 
Фрейдовский мотив отцененавистничества 
явно торжествует в этой притче и буквально 
сотрясает разум (посильнее «Фауста» Гете) не 
потому ли, что в фундаменте фантасмагории 
— знаменитое письмо Кафки к отцу, болезнен-
ные биографические строки, полные садня-
щих упреков и незаживающих воспоминаний. 
Свою трагедию, свой разрыв с нравственно 
и эстетически глухим предтечей воссоздал 
писатель, прибегнув к очень прозрачному 
гротеску: под гнетом деспота и в атмосфе-
ре равнодушия, филистерства и казенщины 
неокрепшему юнцу немудрено ощутить себя 
онасекомившимся ничтожеством. Да, помочь 
изгою нельзя, но психологическую тонкость, 
сострадание проявить должно! Однако едва 
зарабатывальщик денег перестает приносить 
материальную пользу, от него отпихиваются, 
комнату, где он обречен обитать, превращают 
в хлев. Эмоции жука (по-прежнему человече-
ские!) куда деликатнее логики эгоистичных 
меркантильных кровососов. В этом отличие 
метафоры Кафки от хеппи-эндных благостно-
глянцевых хитов «Красавица и чудовище» и 
«Аленький цветочек». Ну а более широкое (и 
банальное) обобщение: мы — букашки перед 
лицом страшного Рока. 

Набегает при чтении и вполне отчетли-
вая, отбрасываемая из будущего на события 
(опять-таки 20-х годов ХХ века) тень гряду-
щего, нависающего над Европой фашизма: 
целые народы были объявлены низшими ра-
сами, по сути — насекомыми, предназначен-
ными вытравливанию. Пассивно наблюдаю-
щие за ходом набирающего обороты бреда 

окружающие потворствуют произволу, наивно 
полагая: участь обвиняемых, оговоренных и 
приговоренных, не коснется подпевал. Не из 
«Процесса» ли проистек Оруэлл и последующие 
антиутопии Олдоса Хаксли и кинематографи-
ческие «Матрицы» и «Эквилибриумы»? 

Отчаяние души

«Раны души» — выражение избитое, но 
точное: именно раны, нанесенные неспра-
ведливостями, обидами, унижениями муча-
ют, преследуют художника. Воспоминания о 
бабушке, отданной умирать в богадельню, об 
измене любимой, издевательствах чиновни-
ков над всегда зависимым от них маленьким 
человеком — раздирают нежную субстанцию 
творца, не зарубцовываются с течением вре-
мени, напротив, бередят сильнее, как если 
бы были изощренными пытками физически 
наносящего увечья палача — с той разницей, 
что удары достались не плоти, а менее явным 
сущностным сторонам натуры: совести, само-
любию, доброте... Поцарапайте руку — то и 
дело будете проверять: зажила ли ссадина? 
Впечатлительный индивид (не обязательно 
Поэт) носит боль в себе, растравливает (не 
специально, а невольно), пытаясь постичь ее 
природу (а заодно и природу человека): всегда 
ли двуногий — причиняет страдания двуно-
гому и четвероногому, наделенному ласта-
ми, плавниками, крыльями? Но, быть может, 
мающийся недугом неприятия неизбывной 
несправедливости «пациент» (не обязатель-
но «английский», а и французский, такой как 
Экзюпери, и американский, такой как Трумэн 
Капоте) утрирует, усугубляет эффект своего 
страдания, преувеличивает драматизм? Может, 
и переживать-то и лить слезы не из-за чего? 
Подумаешь: жаждет помочь терпящим беды, 
а его отпихивают, хочет исцелить излупцован-
ных и одураченных, а его осмеивают, мечтает 
сделать людей лучше и чище, а натыкается на 
холодный циркуляр! Пустяк! 

Не найдя созвучия своим устремлениям, 
натолкнувшись на отрицание позитивных на-
дежд, он начинает производить опыты улуч-
шения человека внутри себя. И сам делается 
возвышеннее. Внутренний полигон, где вновь 
и вновь провоцирует столкновения правды и 
лжи, где в клочья разметываются иллюзии, 
рушатся и вновь созидаются-возводятся ци-
тадели праведности — в его разбомбленной 
отчаянием душе, это и есть те зловещие язвы, 
рытвины, каверны, увечья, которые называют 
«раной», «душевной мукой».

О схематизме 

Писатели-профессионалы работают по 
лекалу. Одни — по общезатертому, коллектив-
ному, единому на всех. (Их продукт — Джеймсы 
Бонды и иже с ним агенты, резиденты, пре-
зиденты, любовные дуэты, треугольники, 
многоугольники, прочие мыльнооперные и 
ходульные геометрические фигуры.) Другие, 
таких меньшинство, следуют индивидуально 
изобретенному рецепту — лично для себя вы-
работанному или обнаруженному в своей под-
корке правилу — их панацея: не подчиняться 
шаблонам, избегать трафарета. Очертания 
персональной авторской схемы обнаруживают-
ся, каркасно проступают и в пьесах Александра 
Островского, и в романах Льва Толстого. Это 
неповторимый почерк (матрица) творца. 

В кино преемственный схематизм особен-
но рельефен. Центральный персонаж фильма 
«Полеты во сне и наяву» не смахивает ли на 
лермонтовского Печорина? А Юрий Деточкин из 
«Берегись автомобиля» — на «честного вора» у 
Достоевского? И на «Вора» Леонида Леонова? 
А «Вор» Леонова» — на еще один (далеко не 
единственный в этом ряду) фильм «Исправ-
ленному верить»? Возникает массив, цепочка, 
грибница — вплоть до «Убить пересмешника» 
(книга и фильм) и «Двенадцать разгневанных 
мужчин» (зарубежный, с Лемоном и Скоттом, 
и наш отечественный аналог)... Даже такие 
шедевры, как «Выбор Софи» Уильяма Стай-
рона, «Завтрак у Тиффани» Трумэна Капоте 
(есть киноверсия того и другого романов) и 
фильм «Кабаре» Боба Фосса, и «Европа» Фас-
сбиндера, построены однотипно — молодой 
человек (в кино — приблизительно внешности 
Майкла Йорка) приезжает в город (страну), где 
встречает любовь (Лайза Миннелли или Одри 
Хепберн и т.д.), которая — на фоне социальных 
коллизий — открывает ему противоречивость 
женской натуры, а сам он постигает фальшь 
якобы стремления якобы улучшить и усовер-
шенствовать общественное устройство. Этот 
прием найдем и в «Риме» Антониони: юноша 
(альтер эго режиссера?) прибыл в столицу 
Италии времен Муссолини и влюбляется в 
проститутку (отдаленно схожую с героиней 
Лайзы Миннелли). Финальные кадры фильма 
Годара «На последнем дыхании» один в один 
совпадают с финалом «Последнего танго в Па-
риже» Бертолуччи. Обе истории любви, развер-
нувшиеся на подмостках Парижа, идентичны: 
там и там стервы-обманщицы вертят-крутят-
помыкают наивными, при всей их прожжен-
ности, мужчинами.

«Процесс» Кафки (случайно ли?) построен 
по абрису «Смерти Ивана Ильича» Льва Тол-
стого: растерянный, обреченный человечек 
бесконечно и бесперспективно мечется и жаж-
дет исцелиться, избавиться от напасти, его 
успокаивают, заверяют, обещают, но реально 
отменить смерть и преследование нельзя.

МАТЁРА И МАТРИЦА 

Руководителя ФИЦ питания 
и биотехнологий, академика 
РАН Виктора Тутельяна как-
то спросили, какой хлеб он 

любит. «Теплый!» — ответил диетолог. И с 
ним не поспоришь. Но если копать, а точ-
нее, врезаться в теплую душистую мякоть 
глубже, то можно узнать о хорошем хлебе 
гораздо больше. 

Зерно

Казалось бы, ну хлеб — он и есть хлеб: 
мука, вода и дрожжи, что там можно еще 
выдумать? Но технолог знает тысячу и один 
способ сотворения хлеба. Особенно в тех 
условиях, в которых мы сейчас находимся. 
А находимся мы, а точнее, хлебопроизводи-
тели, в очень непростом положении: ведь с 
90-х годов производство качественного зер-
на у нас просело на десятки процентов. 

— Проблема с качеством зерна, муки 
у нас есть, мы об этом постоянно говорим, 
— подтверждает статистические данные 
директор НИИХП Марина Костюченко. — 
Несмотря на большой урожай, зерна, при-
годного для получения продукции высокого 
качества, мало. Наши мукомолы стараются 
добиться качества муки составлением по-
мольных партий — это когда смешивают 
зерно разных классов, разного качества. 
Год назад был проведен эксперимент, ини-
циированный Администрацией Президента. 
В нем участвовали наш институт, Институт 
зерна, ФИЦ питания и биотехнологий и Ро-
скачество — разрабатывали ГОСТ на новое 
хлебопекарное зерно в рамках поручения 
президента от 2018 года, согласно которо-
му следовало увеличить тоннаж сильной и 
ценной пшеницы до 12 млн тонн... И вот год 
назад Роскачество попыталось найти эту 
ценную, сильную пшеницу. Оказалось ее 
совсем немного — около 25 образцов по 
всей России. Из нее Институт зерна сделал 
муку, оценил ее качество, мы выпекли из 
нее хлеб. Конечно, это был хлеб высокого 
качества. Цвет, вкус, аромат, объем, пори-
стость — все в нем отличалось от того, что 
мы получаем из той муки, которую массо-
во перерабатывают наши хлебопекарные 
предприятия. Мы инициативно проводим 
мониторинг качества муки на этих пред-
приятиях и можем с полной ответственно-
стью констатировать, что значительная ее 
часть — с пониженными хлебопекарными 
свойствами. 

Так что обилие красивой и аппетитной 
на вид продукции в магазинах говорит о том, 
что у нас, скорее, не с зерновыми порядок, 

а с технологиями, благодаря которым мы 
все-таки имеем у себя на столе хлеб хоро-
шего качества. 

И вот именно технологиями обработ-
ки зерна и составления правильной ре-
цептуры хлебов и меряются обычно друг 
с другом предприятия — всеми правдами 
и неправдами, кто во что горазд улучшают 
вкус, цвет, текстуру продуктов.

— На что в первую очередь вы об-
ращаете внимание, когда к вам попа-
дает хлеб на экспертизу? — спрашиваю 
я руководителя направления хлебопечения 
НИИХП Елену Ткачеву.

— Сначала смотрим на правильную 
маркировку — иногда образцы не проходят 
на следующий этап уже по этому первому 
показателю. Ведь маркировка — это тот 
язык, на котором производитель общается 
с потребителем, она должна быть четкой, 
содержательной, правдивой. Маркировка 
хлеба регулируется законом. К примеру, 
хлеб называется «Ржаной», а на этикетке 
в составе мы читаем, что в составе есть и 
пшеничная мука. Это недопустимо.

Те образцы, у которых нет столь гру-
бых проколов, мы допускаем к дегуста-
ции — оценке органолептических свойств 
хлеба. 

Елена Георгиевна подводит меня к сто-
лу, где в красивой корзине лежат румяные 

батоны, ржаные буханки, булочки, и показы-
вает мастер-класс по дегустации хлеба. 

— Сначала мы рассматриваем внешний 
вид продукта, — говорит эксперт. — Видите 
у этих маленьких булочек морщинистую 
верхнюю корочку? Это значит, что их упа-
ковали с пылу с жару, не дав как следует 
просохнуть. А у этой ржаной буханки мы 
видим чересчур зажаренные бока — тоже 
несоответствие качеству. 

У другой буханки технолог нашла пу-
зыри на корочке, а когда отрезала кусочек, 
обнаружила под ней пустоту.

— Все это значит, что при их производ-
стве имело место нарушение технологиче-
ских режимов, — констатирует Ткачева.

— А что означает бледность корочки 
у батона? — интересуюсь я. 

— Недостаток сахара. Поскольку батон 
относится к булочным изделиям, в его со-
ставе должен быть сахар, который и дает 
румяную верхнюю корочку.

После осмотра образцов Елена Геор-
гиевна предлагает перейти к следующему 
этапу: понюхать отрезанные кусочки на 
предмет выявления посторонних запахов, 
не присущих батону или ржаному хлебу. А 
дальше — оценить состав мякиша.

— Пористость у него должна быть 
равномерной, чтобы не залипал, после 
сжатия быстро принимал свою первона-
чальную форму, — поясняет Ткачева. — По-
том разжевываем его, глотаем, оцениваем 
послевкусие. 

— Когда мы читаем на этикетке бе-
лого хлеба: «сделан из муки высшего 
сорта», означает ли это, что нам гаран-
тировано высшее качество?

— У нас сорта муки — это не показатель 
качества, — отвечает Марина Костюченко. 
— Это просто характеристика одного из 
видов муки. Есть «Экстра», есть «Высший 
сорт», есть «Первый сорт», «Второй сорт», 
«Обойная»... Все они отличаются друг от 
друга по степени очистки. Самая полезная 
из них — обойная. Это мука, которую по-
лучают почти из всех частей зерна, и в ней 
сохранены все полезные вещества. Мука 
высшего сорта изготавливается только из 
центральной части зерна, которая пред-
ставлена в основном крахмалом. Хотя и в 
ней есть и пищевые волокна, и витамины, 
и белки, и жиры, и углеводы.

— Сколько ни искала, не могла найти 
на прилавке своего супермаркета хлеб 
из муки первого и тем более второго 
сорта... 

— К сожалению, наш массовый потре-
битель привык к белоснежному мякишу, 
который отличается меньшей пищевой 
ценностью.

— А отчего же он такой белый?
— Есть технологии более сильного из-

мельчения муки. Если в норме размер ее 
частиц должен быть не менее 100 микро-
метров, нам попадаются образцы с более 

мелким помолом. Это делает хлеб белее, 
но менее качественным, понижает его объ-
ем. На белизну мякиша могут также влиять 
некоторые улучшители, к примеру, аскорби-
новая кислота, зашифрованная под литерой 
«Е». Это самый безобидный улучшитель 
окислительного действия, который исполь-
зуется при слабой клейковине.

— Но ее добавка регулируется 
какими-то нормами?

— Конечно. Ее добавление в хлеб в 
очень малых количествах разрешено.

Макароны

Переходим к столу с макаронами. 
Всегда думала, что желтоватые — более 
качественные, но оказалось, это совсем 
не так. 

Прежде всего качество макарон опре-
деляется видом пшеницы, из которой они 
сделаны. Это должна быть пшеница твердых 
сортов, в которых много белка и мало угле-
водов, которые хорошо держат форму, да и 
на вкус отличаются. Однако последние годы 
производители стали жульничать — до-
бавлять в некоторые виды до 40 процентов 
мягкой пшеницы, что делало макаронные 
изделия высшего качества (группы «А») не 
такими уж премиальными. 

— Всего три года назад был разработан 
точный метод для определения содержания 
муки из мягкой пшеницы в макаронных из-
делиях, — говорит завлабораторией техно-
логии макаронных продуктов Хачатур Балу-
ян. — И в августе этого года в силу вступили 
изменения в ГОСТ, который ограничивает 
содержание мягкой пшеницы в макаронных 
изделиях класса «А» до 5 процентов (раньше 
допускалось 15%).

— А какая мука используется для 
класса «Б»?

— Мягкие сорта пшеницы, но предна-
значенные только для макаронных изделий 
— это макаронная крупка, чуть мельче, чем 
манка. А третий класс — «В» — изготав-
ливается из хлебопекарной муки общего 
назначения. Но технологии сейчас позволя-
ют сделать макароны этого класса вполне 
годными к употреблению, не развариваю-
щимися так сильно, как раньше.

— По каким еще признакам можно 
определить качественные макароны?

— Еще до варки проверяем их на раз-
лом: края излома должны быть стекло-
видными, с прозрачной, белой, гладкой 
кромочкой. Второй признак находим в 
пачке — в ней не должно быть макаронной 
крошки и постороннего запаха. Если мака-
роны цветные, то краситель должен быть 
исключительно натуральным — шпинат, 
свекла, морковь и т.д.

— А желтоватый цвет макарон о чем 
говорит?

— Только о разновидности зерна или 
добавлении в них яиц. На качество это осо-
бо не влияет. 

Свежая мода на хлеб 

Но меня интересовал еще один вопрос: 
не изменились ли вкусы россиян на хлеб? 
Может, стали больше налегать на ржаной 
или наоборот?

— Вы знаете, изменились. Это мы ви-
дим по той продукции, которую привозят 
нам производители хлеба. Если раньше это 
были в основном традиционные батоны, 
«Нарезной» или, к примеру, «Дарницкий» 
хлеб, то сейчас среди образцов продукции 
появляется много готовой еды — это все-
возможные замороженные полуфабрикаты, 
основы для пиццы, панкейки, — говорит 
Елена Ткачева.

— Я думаю, это скорее отражает спрос 
на экономию времени, — рассуждает Ма-
рина Костюченко. 

Кроме того, запали наши люди на 
итальянскую чиабату, на французские ба-
геты. А вот на Западе, по словам ученых, 
по-прежнему любят наш хлеб, особенно 
ржаной. Наши предприятия поставляют их 
полуфабрикаты в Израиль, США, Канаду. 
В Финляндии, например, еще лет пять на-
зад запустили было целое производство 
ржаного заварного хлеба.

И что бы ни говорили сторонники ЗОЖ, 
хлеб по-прежнему держит первенство по 
содержанию всех жизнеобеспечивающих 
веществ и никогда не исчезнет с нашего 
стола.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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В конце августа — сентябре в крупных 
городах вырастает спрос на длитель-
ную аренду квартир. Этот год — не 
исключение. Тем не менее осталось 
много вариантов, которые не заин-
тересуют съемщика даже при отсут-
ствии выбора и относительно низкой 
цене. Эксперты по просьбе «МК» 
опросили арендаторов и выяснили, 
что это за квартиры.

— Большие объемы строительства в по-
следние годы привели к улучшению жилья в 
целом. Как следствие, выросло и качество 
сдаваемых квартир, — говорит основатель 
«БЕСТ-Новострой» и bnMAP.pro Ирина До-
брохотова. — Однако квартиры из старого 
жилищного фонда не исчезли, и поэтому мы 
наблюдаем растущее расслоение арендуемых 
квартир по их характеристикам.

Рост спроса и ставок на аренду, недоста-
ток предложения в крупных городах привели к 
формированию рынка собственника. Но даже 
при дефиците жилья внаем арендаторы не 
согласны селиться в квартирах с серьезными 
недостатками. 

Социологи предложили потенциальным 
и действующим арендаторам жилья массо-
вого сегмента выбрать из 15 отпугивающих 
критериев пять самых значимых для них. По 
результатам опроса выяснилось: 98% людей 
откажутся от грязных, неубранных квартир с 
неприятными запахами и следами насекомых. 
Антисанитария — это не просто низкое каче-
ство жизни, но и опасные болезни.

Второе место антирейтинга справедливо 
заняли места общего пользования, которые 
находятся в плохом состоянии. Крысы в мусо-
ропроводе и захламленная лестничная пло-
щадка вселяют ужас в 70% респондентов.

Примерно такая же доля россиян не будет 
заключать договор при наличии неподходящих 
соседей по этажу. Требования к жильцам у 
каждого арендатора свои, но в ста процентах 
случаев люди отказываются проживать ря-
дом с молодежью, устраивающей вечеринки, 
пьяницами, склочниками и скандалистами, 

которые имеют привычку конфликтовать 
в открытую. Нередко собственники жилья 
стараются утаить подобную информацию. 
Впрочем, вывести их на чистую воду несложно: 

предложить внести в договор пункт о штрафе 
для арендодателя в случае обнаружения не-
хорошего соседства.

62% респондентов не хотят жить в квар-
тирах с устаревшим ремонтом, особенно в 
«хрущевках». Жилье в доме без лифта выше 
третьего этажа — не вариант примерно для 
половины съемщиков. Отчасти это связа-
но с ограничениями по здоровью. Но даже 
20–30-летние люди без физических проблем 
отмечали, что у них нет желания своим ходом 
подниматься на четвертый-пятый этажи, осо-
бенно если это требуется делать несколько 
раз в день (например, для прогулок с детьми 
и собаками). Среди причин отказов от прожи-
вания в доме без лифта опрошенные назвали 
сложности с подъемом колясок, сумок и чемо-
данов, а также с сервисами доставки (в случае 
поломки домофона приходится спускаться к 
курьеру самим).

43% арендаторов отвергнут квартиру, 
если в ней шумно: рядом идут длительные 
строительные работы, окна выходят на ма-
гистраль, трамвайные или железнодорожные 
пути, детский сад. В эту группу попали отказы 
от квартир, которые находятся над зонами 

разгрузки магазинов: поставки товаров чаще 
всего происходят ночью или ранним утром, не 
спасают и стеклопакеты. Тонкие перегородки 
между соседними квартирами, да и в самом 
жилье тоже часто служат причиной отказа.

Для владельцев автомобилей критично 
наличие инфраструктуры для машины. Про-
блемы с парковкой, плохие подъездные пути 
остановят 31% арендаторов.

Четверть опрошенных не станут рас-
сматривать вариант без бытовой техники. К 
отсутствию посудомойки россияне относят-
ся спокойно, привычка пользоваться этим 
агрегатом у людей еще не сформировалась. 
А вот стиральную машину требуют все опро-
шенные. Если на момент аренды в квартире 
ее нет, жильцы предлагают хозяевам купить 
автомат в счет платы за жилье, и те обычно 
соглашаются.

Многие респонденты хотят, чтобы в съем-
ной квартире был кондиционер. Не послед-
нюю роль в этом желании сыграли нынеш-
нее аномально жаркое лето и первые столь 
же аномально теплые дни осени. Телевизор 
интересует съемщиков все меньше. Есть — 
хорошо, нет — ну и не надо.

Для 14% опрошенных очень важно нали-
чие качественного спального места (кровать 
с ортопедическим матрасом) или готовность 
заменить имеющееся на то, которое подходит 
арендатору.

Среди важных критериев россияне на-
звали пребывание с животными — и не только 
жильцы, уже имеющие домашних питомцев, 
но и не исключающие их приобретения. Од-
нако этот вопрос решается не так просто, 
как со стиральной машиной. Присутствие 
кошки, собаки, хомяка или крысы чревато 
неприятными запахами, порчей мебели, 
ковров и обоев. Далеко не все собствен-
ники готовы идти навстречу пожеланиям 
клиентов. Исключение — владельцы «убитых» 
или бабушкиных квартир. Но жить в таких 
домах не согласны уже сами потенциальные 
арендаторы.

Ольга ГРЕКОВА.

ПРАВИЛА 
ПЛОХОГО 
СЪЕМА
Составлен рейтинг 
квартир, которыми 
никогда 
не заинтересуются 
арендаторы
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Елена Ткачева 
демонстрирует 
некачественный 
ржаной хлеб.

98% арендаторов 
откажутся от грязных, 
неубранных квартир 
с неприятными запахами 
и следами насекомых. 



Полвека назад, 15 сентября 
1974 года, группа художников-
нонконформистов выставила свои 
картины на пустыре в районе 
Коньково на пересечении улиц 
Островитянова и Профсоюзной. 
Стоило участникам расставить свои 
работы на мольбертах в поле, как 
появились сотрудники полиции 
и под предлогом субботни-
ка (несмотря на то что было 
воскресенье) с помощью 
поливочных машин и буль-
дозеров снесли все картины 
и арестовали художников. 
Разгон уличного вернисажа 
происходил в присутствии за-
падных журналистов и дипло-
матов, поэтому получил ши-
рокую огласку. Одно из самых 
резонансных событий в ближай-
шее воскресенье отметят акцией-
реконструкцией. 

Чтобы оценить значение Бульдозерной 
выставки, важно помнить контекст. В на-
чале «оттепели» контроль над искусством 
несколько снизился. Художники, работавшие 
вне рамок официального соцреализма, по-
тихоньку начали выставлять свои работы в 
публичных пространствах. В декабре 1962 
года авангардисты выставили картины в Ма-
неже, но жесткая реакция на них Никиты Хру-
щева надолго поставила крест на искусстве 
нонконформистов. Однако вернисажи все-
таки проходили — в основном в  квартирах 
художников, где собирались только свои, и то 
их разгоняли. В мае 1974-го милиция пришла 
на квартирник молодых художников Виталия 
Комара и Александра Меламида, арестовала 
всех и подвергла унизительному допросу. 

«Помню, мы сидели у Оскара Рабина 
после того, как однажды милиция разогнала 
наш перформанс в квартирной выставке, и 
я сказал Оскару, что читал в каком-то жур-
нале, по-моему, журнале «Польша», о том, 
что польские художники делают регулярно 
выставки в парках…» — вспоминает Виталий 
Комар те дни. Тогда они решили провести 

вернисаж под открытым небом и позвать 
туда главных художников арт-подполья. Не 
все решились на риск: Лев Кропивницкий, 
Эрнст Неизвестный, Илья Кабаков, Лев Нус-
сберг, например, под разными предлогами 
уклонились от предложения. На при-
глашении, напечатанном на 
машинке с открытой датой, 
значатся имена 12 участни-
ков, и то некоторые фамилии 
зачеркнуты и переписаны от 
руки на другие. Оскар Рабин, 
Евгений Рухин, Владимир 
Немухин, Людмила Мастер-
кова, Надежда Эльская, Юрий 
Жарких, Валентин Воробьев, и, 
собственно, сами организаторы 
— Виталий Комар и Александр 
Меламид — не испугались. К ним 
присоединились и другие люди 
культуры, однако уже после ре-
зонанса было немало путаницы на 
сей счет: люди, которых там не было, 
приписывали себе участие в собы-
тии. Ряд художников, планировавших 

участие, в последний момент передумали. 
Среди них — Василий Ситников, Борис 
(Борух) Штейнберг и Анатолий Бруси-
ловский (об этом писал Оскар Рабин). 
В итоге собралось около 20 участников, 
но по сей день есть разночтения в вос-
поминаниях главных организаторов. 
Тех, кто собирался в Коньково, но не 
собрался, можно понять: участники 
выставки рисковали потерять все, 
быть осужденными за антисоветскую 

деятельность или попасть в психиатриче-
скую больницу на неопределенный срок.  

Доподлинно известно, что место пред-
ложил поэт и критик Виктор Агамов-Тупицын 
(позже он написал о тех событиях книгу), 
который жил как раз на улице Островитянова. 
Безликое, окраинное место, где кончалась 
столица, было выбрано специально, чтобы 
участников не обвинили в нарушении спокой-
ствия. «Столь малопривлекательное место, 
как пустырь, мы избрали по простой причине: 
экспозиция картин на площади, улице или на-
бережной может быть легко расценена в со-
ответствии с советским законодательством 
как нарушение общественного порядка», — 
писал поэт и коллекционер Александр Глезер, 
активный участник андеграундной жизни и 
один из организаторов Бульдозерной выстав-
ки. Именно он позвал на уличный вернисаж 
иностранных журналистов и дипломатов.

О готовящейся выставке знали пред-
ставители власти. На пустыре под моро-
сящим дождем их встретили люди, одетые 
в рабочую форму, вокруг были машины с 
саженцами и тяжелая техника. Художники 
все же попытались расставить свои 

работы, но не все успели даже распаковать 
картины. Нонконформистам было сказано, 
что они мешают проведению субботника. 
Началась потасовка, часть выставленных 
работ техника просто-напросто переехала. 
Одному корреспонденту выбили зуб его же 
камерой. Оскар Рабин буквально грудью 
защищал картины, в итоге повис на ковше 
бульдозера, его протащили по земле не-
сколько десятков метров. Организаторов 
забрали в милицию, предъявив им надуман-
ные обвинения. Так, Оскару Рабину вменили 
кражу наручных часов, сказав, что он якобы 
подпадает под описание грабителя. 

«Первый осенний просмотр картин на 
открытом воздухе», как была обозначена 
выставка в заявке художников в Моссовет, 
имел эффект разорвавшейся бомбы. Многим 
участникам в итоге пришлось эмигрировать. 
Однако спустя несколько дней художникам 
разрешили устроить выставку в лесопарке 
Измайлово. Вернисаж состоялся 29 сен-
тября и стал первой санкционированной 
властями выставкой авангардистов. Это 
не значит, что гайки тут же раскрутились. 
Нонконформисты еще долго находились в 
полулегальном положении, но постепенно 
воздуха для свободного искусства стано-
вилось все больше. А открыли клапаны 15 
сентября 1974 года.

Спустя год было получено разрешение 
на создание секции живописи при Москов-
ском объединенном комитете профсоюза 
художников-графиков, который располагался 
на ул. Малая Грузинская, дом 28. Секция, 
однако, была создана лишь в 1976-м. Тем не 
менее с того момента Малая Грузинская ста-
ла местом, где уже относительно официально 
проходили выставки авангардистов. Первая 
общая выставка секции вызвала невероятный 
интерес у москвичей, она продлилась месяц. 
В 1977 году появилась творческая группа 
«20 московских художников». Первую их вы-
ставку посетило почти 100 тысяч зрителей. 
Всего состоялось 10 выставок «Двадцатки», 
которые тоже стали этапными с точки зрения 
изменения климата в арт-среде и отноше-
ниях с властями. Тем не менее искусство 

нонконформистов оставалось под над-
зором до конца советской эпохи, но 
на власти вернисажи уже смотрели 
сквозь пальцы.

В честь 50-летия Бульдозерной 
выставки на том же месте решили 
провести реконструкцию акции под 
названием «Бульдозерный посев». 
У участников будет возможность 
поиграть миниатюрными машин-
ками, фигурами и маленькими 
версиями картин, чтобы восста-
новить ход тех исторических со-
бытий. Осенью в Q-ART Gallery 
откроется первая часть двух-
серийного выставочного про-
екта «Беляево-Измайлово», 
который объединит работы 
представителей ранней вол-
ны нонконформизма 1960-х 
годов — участников Буль-
дозерной, а затем Измай-
ловской и других выставок 

нонконформизма.  
Мария МОСКВИЧЕВА.

В честь 50-летия 
знаменитой акции 
устроят «посевную»

На 87-м году жизни скончалась актриса 
Марина Полицеймако. Почти 60 лет она 
проработала в Театре на Таганке, где сы-
грала множество ролей в спектаклях Юрия 
Любимова.

С актрисой прощались на сцене того 
единственного театра, которому она посвя-
тила свою творческую жизнь. Да и ее личная 
жизнь тоже связана с этими стенами. Здесь 
она встретила будущего мужа Семена Фара-
ду, здесь за кулисами ждал ее с репетиций и 
спектаклей их сын Миша. В последние годы 
она не выходила на сцену, но незадолго до 
смерти призналась внуку, что хочет вернуться 
в театр.

Зал заполнен наполовину. Родные — 
на сцене рядом с Мариной Витальевной, а 
точнее, с Машей, как ее привыкли называть 
близкие. В зрительном зале — близкие друзья, 
коллеги, поклонники. Прощаются по очереди, 
кто-то поднимается с цветами из партера, 
кто-то выходит из-за кулис.

«Надо что-то говорить, — начал Михаил 
Полицеймако, сын актрисы. — У мамы была 
прекрасная жизнь. На зависть многим! Пол-
ная, творческая. Она была счастлива — двое 
сыновей, шестеро внуков и два правнука — се-
рьезный багаж! Не взяли Машу, мою младшую 
дочь, ей 4 года. Мы скажем ей, что бабушка 
превратилась в звездочку и теперь живет 
на небе».

Марина Полицеймако сыграла во мно-
гих знаковых спектаклях Юрия Любимова, 
долгое время она была преимущественно 
театральной актрисой. Ее творческий путь в 
стенах Театра на Таганке начался со спектакля 
«Добрый человек из Сезуана». Дальше — де-
сятки ролей в спектаклях «Жизнь Галилея», 
«Под кожей статуи Свободы», «А зори здесь 
тихие», «Горе от ума — Горе уму», «Дом на на-
бережной» и многих других. Особенно хорошо 
ей давались комедийные роли, но и в других 
амплуа она была великолепна. Родившись в 
актерской семье, Марина Витальевна никогда 
не сомневалась в том, что и ее будущее будет 
связано со сценой. Больших, ведущих ролей 
судьба ей не подарила. Она — великолепная 
актриса второго плана, и многие ее героини 
были знаковыми. Появиться на несколько 
минут, произнести несколько фраз и навсегда 
остаться в памяти зрителя — это Полицейма-
ко умела сделать как никто. В кино она тоже 
снималась, но не так часто.

«Вообще, надо молчать и плакать. Но так 
принято в нашем кругу, поскольку мы на сцене, 
на главном рабочем месте Маши, надо что-то 
говорить, — опустив голову, начал Леонид 
Ярмольник. — Я занимаюсь профессией, кото-
рую люблю и без которой жить не могу. Маша 
— это часть того счастья, которым она награ-
дила меня. Маша — один из тех кирпичей, на 
котором этот театр держался. У меня было 
ощущение, что она нигде не училась, что она 
— самородок! Потому что все, чему нас учат, 
она делала по-другому, по-своему. Она была 

удивительной актрисой. Маша так органично 
и натурально попадала в душу… Сегодня по-
следний выход Маши на эту сцену».

Артистам на сцене принято аплодиро-
вать, что и предложил сделать Ярмольник. 
Обычно аплодисментами провожают артиста в 
последний путь, когда выносят гроб, но так уж 
совпало, что буквально за несколько недель до 
ухода из жизни Марина Витальевна призна-
лась внуку, что планирует вернуться в театр 
как актриса… Все единодушно поддержали 
предложение Ярмольника, и аплодисменты на 
прощании звучали дважды — на сцене и когда 
траурная процессия покидала театр. 

Редко когда артистку можно назвать хо-
рошей супругой и мамой. Обычно им некогда. 
Но Марина Витальевна успевала быть и пре-
восходной актрисой, и талантливой мамой. 
Такой ее вспоминает Мария Аронова: «Мы 
снимались с ней только в одном фильме, но 
мы очень близкие люди, родственники. Ей уда-
валось и следить за домом, и быть в театре. 
Машенька, каждый раз я благодарила вас за 
друга! Вы были актрисой такой занятости, но 
каким вы вырастили Мишку! Это ваше самое 
главное дело. Всем бы нам таких сыновей в 
старости, и всем бы нам такой старости. Спа-
сибо за все, любовь моя, вы в моем сердце, 
светлая память!»

Прощались с актрисой большой арти-
стической семьей не только из Театра на Та-
ганке — пришли Алексей Макаров, Даниил 
Спиваковский, Никита Высоцкий и многие 
другие артисты.

Михаил Полицеймако зачитал соболезно-
вания, которые передал Александр Калягин. 
Оказывается, вместе с Калягиным Марина 
Витальевна могла бы сняться в фильме Ни-
киты Михалкова «Неоконченная пьеса для 
механического пианино», но не сложилось.

Марина Полицеймако скончалась 10 сен-
тября. Причина смерти не уточняется. Однако 
во время похорон родные обмолвились, что 
в последнее время актриса находилась в 
больнице. Ее похоронили на Троекуровском 
кладбище рядом с супругом Семеном Фа-
радой, которого Полицеймако пережила на 
15 лет.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Из дневника тверского дворника: «Ра-
бота дворника ближе к наказанию. Никакое 
высокое чувство не пробуждается ни перед 
уборкой, ни во время. Быть отбойным молотком 
на козырьке подъезда или метлой, собираю-
щей собачьи фекалии, — явно не то, чего бы я 
пожелал кому-либо».

Сергей Олешко работает дворником год. 
Об увольнении пока не задумывается. 

— …Хотя меня многое не устраивает, — 
замечает Сергей. — Особенно зимой тяжко 
приходится. Я читал много комментариев от 
других дворников, которые рассказывали, что 
они в теплый период копят деньги, чтобы не 
работать зимой.

 Зимой действительно наблюдает-
ся нехватка дворников. Еще и мигранты 
разъезжаются.

— В Твери я видел дворников-мигрантов 
разве что у торговых центров, — продолжает 
собеседник. — Во дворах работают тетуш-
ки в возрасте, дедульки, иногда встречаются 
пенсионеры-инвалиды. Больно смотреть, как 
они убираются. Скорее всего, им не хватает 
пенсии. Ко мне как-то подошла женщина под 
60, спросила, сколько я получаю за уборку 
маленького двора. Я ответил — 7500 в месяц. 
Она такая: «О, нормально, мне тоже 7000 пла-
тят. Я на пенсию вышла, вот в соседнем дворе 
убираюсь». 

На самом деле дворник — «привилегиро-
ванная» профессия. Ты не можешь себе по-
зволить работать дворником, если не имеешь 
дополнительного заработка, той же пенсии, со-
циальных льгот, каких-то выплат и так далее. 

— Пенсионеры жалуются на тяжелую 
работу?

— Ни с кем из дворников нашу судьбинушку 
не обсуждал. Выхожу, убираюсь и ухожу. Если 
начну болтать, то уборка затянется. 

— Сколько вы зарабатываете?
— Я убираю два двора. За большой по-

лучаю 17 400 рублей в месяц, за маленький 
— 7500. Уверен, в Москве зарплаты больше. 
Кто-то из столичных коллег говорил про 80 
тысяч. Кстати, соглашусь с тем, что в Москве 

убирают лучше, чем в Твери. Слышал, что 
в столице могут нанимать по 20 дворников 
на одну территорию, чтобы все было чисто, 
показательно. 

Из дневника тверского дворника: «По-
считал траты на еду и сопоставил с зарплатой. 
Еду окупил, а на жизнь почти не осталось. За 
30 дней поел на 17 661 рубль. Вопрос — откуда 
брать деньги на жилье, одежду, средства гигие-
ны, лекарства и медицинские обследования, 
образование и развлечения?». 

— В своем блоге вы упоминали, что 
некоторые дворники умудряются брать 
ипотеки, покупать квартиры. Серьезно?

— Если человек готов целый день убирать 
один двор, другой, третий, четвертый, то можно 
обеспечить хороший доход. Тем более если 
удачно подобрать дворы, где особо убирать 
не надо. 

— Премии вам выписывают?
— Иногда могут премировать, если жильцы 

скажут: дворник нынче постарался. Напри-
мер, на Новый год мне выписали премию 1000 

рублей. А вот соцпакет у меня отсутствует. Даже 
отпуска нет. Я по самому простому варианту 
устраивался. 

«Зима пошатнула мое 
здоровье»

— Работодатель выдвигает какие-то 
требования при найме на работу? 

— По всей видимости, берут всех. Я пере-
живал, что меня не возьмут, потому что у меня 
был ирокез, пирсинг, татуировки. Но меня при-
няли сразу. 

— Какой у вас распорядок дня?
— У дворников идеальные условия труда. 

Из дома я выхожу в 5–6 утра. В 8–9 уже сво-
боден. В маленьком дворе можно убираться 
хоть раз в месяц, главное, чтобы чисто было. 
В большом мне сразу обозначили: уборка 3 
раза в день. Если я сам увижу, что мусор будет 
копиться, придется выходить чаще. 

— Кто оценивает качество уборки?
— В начале недели скидываю начальству 

фото после уборки большого двора, пару раз 
в неделю туда приезжает представитель от УК. 
В маленьком дворе уже давно не отчитываюсь. 
Председатель ТСЖ там живет и все видит. 

Из дневника тверского дворника: «Ти-
пичный мусор под окнами: бычки, целлофа-
новые пакеты, ватные палочки, кульки из-под 
сухариков, реже стеклянные бутылки. Под не-
которыми окнами: кости, хлеб, виноградные 
веточки, банановая кожура, цитрусовая це-
дра, высосанные дольки апельсина, яичная 
скорлупа. Последней особенно много. Мусор, 
который оставляет скорлупка, нельзя просто 
взять и собрать. Тут либо каждый объедочек 
выдергивай из травы по отдельности, либо вы-
чесывай метелкой всю траву. Травяной груминг 
метлой эффективнее, но выглядит тупо: мужик 
подметает траву».

— Оштрафовать могут за некачествен-
ную работу?

— Ни разу не штрафовали. Однажды зимой 
я не посыпал песок. Не уследил, что погода 
поменялась. Кто-то из жильцов поскользнул-
ся, попал в травмпункт. Люди жаловались на 
УК. Я позже узнал и расстроился. Но никаких 
штрафов мне не прилетело.

Из дневника тверского дворника: «Са-
мая популярная фраза, которую мне говори-
ли люди после снегопадов: «Вот хорошо, и 
фитнес не нужен». Пожалуйста, не говорите 
такого. Помахать лопатой час — почти фитнес. 
2 часа — серьезная тренировка. 3 часа — износ 
организма. От 4 часов — мука, после которой 
двигаться в тягость и хочется умереть».

— Инвентарь вам выдают или за свой 
счет приобретаете?

— Выдают мешки, перчатки, лопаты и 
грабли. Сам купил совочек, приобрел ботинки, 
спецодежду и специальную снегоуборочную 
лопату, чтобы разгрузить спину. Потому что 
лопаты, которые нам выдавали, — это убийцы 
поясницы. Вообще технология уборки ули-
цы плохо изучена. Люди могут надрываться 
и страдать, не знают, что при уборке снега надо 
носить атлетический пояс или затянуть корсет. 
Необходимо разминать и восстанавливать 
мышцы. Я поначалу был не готов к таким ис-
пытаниям. Офигел, когда зарядили аномальные 
снегопады. Были дни, когда уборка снега за-
нимала до 8 часов. Эта зима сильно пошатнула 
мое здоровье.

Из дневника тверского дворника: «Но-
чью выпал снег. Первые минуты вычищал двор 
дурно, хотя махал сильно. Решил, что быстро 
умаюсь, и сбавил темп. 

Когда пошли первые жильцы, ускорил-
ся. Спина была мокрая. Стало страшно, что 
не выдержу: так устал. Мах шел за махом без 
остановки. Чтобы облегчить труд, пробовал 
разные хваты. 

Сделал перерыв, который только отнял 
силы. После передышки махать уже было не-
вмочь. Я вяло возил лопатой по асфальту, а 
потом загребал снег и уносил его до газона. 
Позже совсем устал и мог возить лопату, только 
упирая черенок в корпус. Полотно лопаты не-
сколько раз втыкалось в неровности асфальта, 
и я получал удар в живот.

В конце работы начался снегопад. Написал 
начальнице, что делать. Она ответила: «По ре-
гламенту в снегопад убираться не надо. Надо 
будет убрать снег в течение трех часов после 
него... Дома навалилась усталость, и тело за-
гудело, как колокол после удара».

«Боюсь привыкнуть 
к неприятному запаху»

— Вы стесняетесь свой профессии? 
— Стараюсь преодолевать стеснение, по-

тому и веду блог. Еще я боюсь, что могу приню-
хаться к неприятному запаху, который исходит 
от меня после уборки, и перестану обращать 
внимание на него, пока кто-нибудь не заметит: 
«Сергей, ты же воняешь». Минус грязной рабо-
тенки. Приходится избегать общения какое-то 
время, пока до душа не дойдешь. Мне иногда 
стремно с людьми сходиться из-за этого.

Из дневника тверского дворника: «Че-
тыре урны опустошил быстро, а в пятой не было 
пакета, оттуда стоял смрад. Урна была залита 
водой. Пока выгребал, перчатки пропитались 
жижей. Буквально замариновались ею и про-
воняли от вымоченных окурков.

Дома трижды вымыл руки и принял душ. 
Тер себя до красноты. Затем собрался в мага-
зин, и стоило мне начать одеваться — Ба-бах! 
— тысячи окурков ударили в нос. Кинулся в 
ванную — Фу-у-у! — снова та же вонь, только 
сильнее. Смердело из раковины, куда я всё 
смыл. Дважды вымыл раковину, трижды руки. 
Четырежды подумал, прежде чем вытираться 
полотенцем. 

В супермаркете ворошил руками луковую 
шелуху. Вдруг поможет. 

Обратно шел, вынув руки из карманов — 
пускай проветриваются. Дома зашел в ванную 
— Запах все еще был там. Интересно, как долго 
окурки мариновались в той урне».

— У меня произошла профдеформация, 
— считает Сергей. — Стал замечать, как люди 
бросают окурки куда угодно: под ноги, под 
лестницы, при входе в магазин. Они это де-
лают не задумываясь — автоматический про-
цесс, как дышать. Дурная привычка, которую 
не искоренить. 

У нас в городе весной проводили суббот-
ники. Присутствующие вычистили клумбы от 
окурков, стало более-менее чисто. Но на сле-
дующий день появились новые. А через неделю 
будто никто не убирался. Идет бесконечный 
процесс уборки окурков. 

Из дневника тверского дворника: «Есть 
что-то общее между сбором окурков и сбором 
ягод. Беру ведерко, лезу в траву погуще, сажусь 

на корточки и высматриваю белые мятые тру-
бочки. Чтобы ничего не пропустить, раздвигаю 
травинки и ветки кустиков. Хватать горстями 
землю с окурками нельзя, потому что земля 
обычно мокрая, и это быстро погубит рабочие 
перчатки. Приходится окурки аккуратно под-
бирать пальцами, словно пинцетом».

— Иногда нахожу в Твери суперчистые 
дворы и не понимаю, как дворники этого до-
биваются, — удивляется собеседник. — То ли 
каждый день по нескольку раз выходят, то ли 
жильцы какие-то суперсознательные. Прямо 
раздражает: чё так чисто? 

Из дневника тверского дворника: «Во 
время каждой уборки собирал 2–3 почти полных 
110-литровых пакета с мусором. Это примерно 
270 литров. За 10 смен выходит 2700 литров. 
Такого объема хватит, чтобы наполнить му-
сором 17 стандартных ванн. Пытался считать 
собранные окурки, но сбился после шестой 
сотни на седьмой день. Думаю, выходит около 
900 окурков за месяц».

«Жильцы убили дворника 
своим мусором»
— Делаете замечание людям, которые 

мусорят? 
— Не хочется становиться карикатурным 

дворником. Тем более ругань и упреки все 
равно ничего не изменят.

— Жильцы здороваются с вами?
— Почти не здороваются. На самом деле 

это даже хорошо. Я болезненно реагирую на 
«доброе утро». Убирался как-то около одного 
подъезда, где было очень много мусора — се-
мечной шелухи, окурков, переполненные урны. 
Пока работал и бухтел про себя, выходили 
жильцы и желали мне доброго утра. Помню, 
сквозь зубы процедил: «Доброе». А в голове 
сложилась картина: вы тут мусорите и еще со 
мной здороваетесь, да вы не обалдели? Я долго 
пытался раскрутить мысленный клубок, может 
быть, это не те люди, которые мусорят, что ты 
на них взъелся?.. Но мне не по себе от того, 
что жильцы со мной здороваются, проявляют 
благожелательность, притом что мусорят, а мне 
убирать. Пока сложно с этим смириться.

Из дневника тверского дворника: «Надо 
как-то сделать так, чтобы все-все-все жители 
дома выглянули с балконов, когда я буду на 
корточках вычищать их двор. Хорошо бы при 
этом ныть, рыдать, стонать и изображать боль. 

Кульминация — эпилептический припадок или 
паническая атака. Потом медики, журналисты, 
МЧС, а в конце статья в газете: «Жильцы убили 
дворника своим мусором».

— Вам не кажется, что у нас пренебре-
жительно относятся к вашей профессии? 

— Вы правы. Хотя большинство скажут, что 
уважают, это важная профессия. А про себя 
подумают: не дай бог работать дворником, 
это же просто дно. Как-то сидели в компании 
с друзьями, и одна девушка рассказала, как 
познакомилась в соцсетях с мужчиной, ко-
торый заявил, что не хочет ее обеспечивать. 
Она ответила: больно мне нужны твои 10 ты-
сяч и добавила: «Да может, он какой-нибудь 
дворник». Я опешил: чего? Она: «Ой, Сереж, 
ты — это другое». Но это часть ее правды. Мои 
родители тоже говорят: главное, чтобы тебе 
нравилось. А недавно они слушали новости 
про мигрантов и высказались: вот лучше бы 
они улицы убирали. 

— Ваш блог читают жильцы двора, где 
вы работаете?

— Мне кажется, что те, кто такое мог бы 
читать и кому это интересно, сами по себе люди 
чуть более сознательные и культурные, может, 
даже не мусорят. С кем бы я ни общался, все 
говорят: я уважаю труд дворников и не мусорю. 
Так кто же тогда мусорит, если вы все такие 
замечательные? 

Из дневника тверского дворника: «Ду-
маю, что многим людям не хотелось бы знать, 
что кто-то убирает у них под окнами подгузники 
с дерьмом, тампоны, использованные ватные 
палочки, бутылки из-под алкашки, презерва-
тивы, сотни окурков и прочий мусор. Знать о 
таком — фу. Намного приятнее этого не знать, 
но видеть результат уборки».

— Мне нравятся размышления Карла 
Маркса об отчужденном труде: когда человек 
делает что-то, а результат его трудов ему не 
принадлежит, — философствует Сергей. — 
Уборка улиц — отчужденный труд. Потому что 
я убираю чужую улицу, по которой я не хожу, 
не гуляю, я там не сижу и не наслаждаюсь 
результатами своего труда. Меня нанимают, 
я убираюсь и возвращаюсь в свой грязный 
двор. Хотя дворник там есть. Но двор настолько 
грязный, что надо нанимать бригаду, чтобы 
его вычистить. 

Чтобы работу дворника сделать моей, как-
то приобщиться к ней, я об этом пишу блог, 
размышляю. Благодаря этому работа стано-
вится моей. Если бы я этого не делал, может 
быть, выгорел от чего-то бессмысленного. 
Дворник просто подчищает за людьми, снимая 
как бы симптом, а на причину особо не влияет. 
А причина в том, что люди продолжают мусо-
рить. От чего это происходит, хрен его знает. 
Я в этом смысле как врач, который назначает 
противовоспалительные таблетки, тогда как у 
пациента уже грыжа огромных размеров. Ему 
нужна операция или лечебная физкультура, но 
он ничего не делает, только таблетки пьет. Мне 
хочется иногда повлиять на причину, чтобы 
люди не мусорили, а не снимать эти симптомы 
— убирать за ними мусор.

Из дневника тверского дворника: 
«В уборке мусора вижу что-то подобное вка-
пыванию бревен в песок на берегу. Приходится 
попотеть ради неочевидного результата. Итог 
работы уже через час-другой будет разбавлен 
новым мусором, а через день и вовсе погребен 
в отходах».

Ирина БОБРОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ УТРАТА

«СОБРАЛ 
900 ОКУРКОВ 
ЗА МЕСЯЦ»
«Работа ближе 
к наказанию»: 
дворник рассказал 
об ужасах профессии

Прощание с актрисой прошло в Театре на Таганке

актрисой Маша так органично

Михаил Полицеймако. 
Слова прощания.

МАРИНА ПОЛИЦЕЙМАКО 
ПРЕВРАТИЛАСЬ В ЗВЕЗДОЧКУ

БУЛЬДОЗЕРНУЮ ВЫСТАВКУ 
РЕКОНСТРУИРУЮТ

Маргарита Тупицына, Владимир Немухин, 
Виктор Тупицын и Сергей Бордачев. 1974 год.
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«Что может быть стабильнее работы дворника? Люди не перестанут 
мусорить. Просто делай свое дело, и будет тебе хлеб насущный до конца 
жизни» — так считает 36-летний Сергей Олешко, который променял 
работу маркетолога на уборку дворов в Твери.
А еще Олешко ведет блог, где описывает незавидную участь дворников. 
Почему дворники не здороваются с жильцами дворов, что их раздражает 
и какой мусор считается самым неприятным — в материале «МК».
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Сергей Олешко променял 
работу маркетолога 
на уборку дворов.



Та, кому даровал Бог 
слишком много 
и слишком мало — 
отпустил

«Искусство возвышает душу» — эта 
цитата из дневника Марии Башкирцевой, 
ставшего бестселлером, послужила не только 
заглавием выставки в Доме русского зарубе-
жья. Она определяет духовный стержень де-
вушки, которой, как писала Марина Цветаева, 
«даровал Бог слишком много, и слишком мало 
— отпустил» (первый сборник поэта «Вечерний 
альбом» посвящен именно Башкирцевой). 
В экспозиции — более 150 картин, множе-
ство рисунков и эскизов, личные вещи (от 
сумочек до прелестных бальных туфелек), 
семейные фотографии, десятки переизда-
ний дневника Башкирцевой на разных языках 
и документально-художественный фильм, 
рассказывающей о ее судьбе. Эти вещи из 
музейных и частных собраний Москвы и Пе-
тербурга, а также копии оригинальных работ 
художницы, которые недоступны для экспо-
нирования, собрала воедино коллекционер и 
исследователь Татьяна Швец, которая после 
института начинала свою карьеру в Дикань-
ском краеведческом музее близ Полтавы — 
недалеко от имения Гавронцы, где и родилась 
Мария Башкирцева. 

— Музей тогда только создавался, сотруд-
ники собирали информацию о выдающихся 
людях, связанных с этими местами. Тогда я 
впервые «встретилась» с Марией Башкирце-
вой, начала по крохам собирать информацию 
о ней, которая только стала доступна в Совет-
ском Союзе. С трудом находила ред-
кие статьи и антикварное 
издание ее дневника. Меня 
пленила ее судьба — корот-
кая, но яркая жизнь, которая 
вызывала чувства сострада-
ния и сочувствия. Когда мы с 
супругом Николаем впервые 
увидели ее пастели в Музее 
Орсе, то не могли поверить, 
что этой девушке был всего 
21 год, когда она их создала, 
— рассказывает «МК» Татья-
на Швец, чья коллекция стала 
основой выставки. 

Не один десяток лет она 
собирает все, что связано с 
загадочной фигурой русской 
барышни, в свое время прогре-
мевшей на весь Париж своей 
тонкой с живописной точки зре-
ния и дерзкой по содержанию 
работой «Молодая женщина, 
читающая «К вопросу о разводе» Александра 
Дюма». Девушки, которая одной из первых 
доказала, что женщина-живописец может 
дать фору мужчинам, и которую некоторые 
исследователи называют первой русской фе-
министкой (что, впрочем, не совсем так). Но 
давайте обо всем по порядку.

Выставка под кураторством Татьяны Швец 
и Дарьи Жмылевой начинается с большой 
фотографии, сделанной в Ницце: Мария в ро-
скошном платье заглядывает за занавес, будто 
готовясь открыть нам сокровенное. Именно от-
кровенность, с которой она писала дневник, во 
многом пленяет в ее личности. Мария начала 
вести его в 12 лет, когда ее родители оконча-
тельно расстались. Отцом ее был дворянин, 
поручик Константин Башкирцев, матерью — 
Мария Бабанина, происходившая из старин-
ного дворянского рода. Долгое время годом 
рождения художницы считался 1860, потому 
как именно он высечен на ее усыпальнице, 
что находится на кладбище Пасси в Париже. 
Правду о дате рождения раскрывает сама 
Мария в своем дневнике: в 20 лет она узна-
ла от отца, что родилась в 1858-м, то есть 
за семь месяцев до свадьбы родителей. В 
первоначальной редакции дневника, сильно 
сокращенной и опубликованной почти сразу 
после смерти Башкирцевой матерью, нет этих 
строк. Лишь в изданной в ХХ веке более пол-

ной версии текста есть информация о дате 
рождения. Татьяне Швец удалось подтвердить 
эту информацию в 2007 году, получив ответ 
на официальный запрос из Исторического 
архива Санкт-Петербурга. Многие пробелы 
в биографии Башкирцевой были заполнены 
совсем недавно.

Разговор с Дюма

С самого рождения Мария оказалась в 
гуще страстей. Ее мать ушла от мужа, забрав 
дочь и младшего сына, когда они были совсем 
крохи, в 1861 году. Константин Башкирцев 
пытался вернуть семью, увез их в свое имение, 
но все кончилось скандалом (к слову, они и 
позже сходились, но потом вновь разошлись). 
Еще одним источником инцидентов был дядя 
Марии, брат ее матери — обаятельный пьяница 
и дебошир Жорж. Из-за его выходок семья 
регулярно оказывалась в центре скандалов 
и разбирательств полиции. Все это вредило 
репутации талантливой девушки и сыграло 
с ней злую шутку: такая «слава» ставила под 
вопрос удачный брак с юношей из приличной 
семьи. 

В 1870-х Бабанины уезжают из Россий-
ской империи в путешествие по Европе и по-
началу останавливаются в Ницце. Там Мария 
влюбляется и начинает вести дневник. Но в 
этом подростковом возрасте ее волнуют не 
только гормоны, она проявляет удивитель-
ную тягу к знаниям. Несмотря на то что мать 
часто играет в казино в Монте-Карло и много 
проигрывает, Мария убеждает нанять ей не 
только гувернантку, но и преподавателя из 
лицея. Занимается по 9 часов в день, читает 

Дюма, Шекспира, Золя, Платона, Плутарха, 
Геродота, Тита Ливия. Увлекается музыкой 
и рисованием. Ей 16. Тогда же впервые про-
являются первые признаки болезни: обычная 
простуда осложняется, приводит к потере 
голоса, появляются сильные боли в груди. 

Спустя год семья «снимается с якоря» — 
Париж, Шлангенбард, Висбаден, Флоренция, 
Рим. В Вечном городе Мария посещает не 
только балы и маскарады, но и галереи и двор-
цы, а еще берет уроки у профессионального 
художника — Вильгема Котарбинского. Здесь 
случается большая, но несчастная любовь — 
юный граф Пьеро Антонелли ухаживает за 
девушкой и уже готов жениться. Но его мать 
против брака с православной девушкой из 
семьи со скандальной репутацией. В итоге 
вместе с тетей Надин Мария отправляется 
в Париж, где ей суждено стать большой ху-
дожницей. Ей 18. 

Спустя год Марии ставят диагноз — хро-
нический ларингит. Голос потерян оконча-
тельно, но она не опускает руки, а поступает 
в частную Академию живописи Родольфа 
Жюлиана — единственную в Париже, где 
обучаются женщины. Поначалу сокурсницы 
не воспринимают ее всерьез, полагая, что для 
светской модницы искусство лишь забава. 
Но очень быстро Мария Башкирцева дела-
ет успехи в живописи, буквально за полтора 
года добивается первой медали в конкурсе 
Академии. На выставке отдельный раздел 
посвящен ее натурной графике, где подчас 
запечатлены одни и те же модели с разницей в 
несколько месяцев. Прорисовка, уверенность 
руки крепнет на глазах. Марии 22 года.

Кажется, чем больше болезнь забирает 
ее, тем сильнее ее дух и рвение к искусству. 
Мария начинает глохнуть. В 1880-м она от-
правляет портрет своей двоюродной сестры 
Дины Бабаниной (в замужестве Тулуз-Лотрек 
— ее муж был родственником прославленно-
го художника) на парижский Салон, который 
считался главным смотром художественной 
жизни того времени. Некоторые художники, 
чьи работы не были приняты на Салон, кончали 
жизнь самоубийством. Но работа Башкирце-
вой принята. Она дает ей резонансное назва-
ние: «Молодая женщина, читающая «К вопросу 
о разводе» Александра Дюма», тем самым от-
сылая к статье Дюма-сына, где он рассуждает, 
имеет ли женщина право на развод, если брак 
оказался несчастливым. Живописный портрет 
белокурой Дины, склонившейся над книгой, 
не просто заметили. Премьера имела эффект 
разорвавшейся бомбы. О Башкирцевой узнал 
весь творческий Париж.

— Эта работа очень важная в жизни 
Марии Башкирцевой: с нее начался ее путь 
профессионального художника. Она только 
переходила от крепкого «мужского» рисун-
ка к колористической живописи. Мария со-
мневалась, подавать ли работу на Салон, но 
преподаватель Родольф Жюлиан убедил ее. 

За 18 дней она написала полотно и вставила в 
название труд Дюма-сына, вызывавший бур-
ные споры. Тогда католический аббат Видьё 
отстаивал незыблемость брака, а Дюма раз-
бивал его доводы жизненными примерами. 
Острота полемики вокруг темы привлекла 
большее внимание к работе, но она и сама 
по себе хороша. Особенно тем, как нежность 
соединяется в ней с противоречивостью кон-
текста. Такой же сложной натурой была и сама 
художница — избалованная, но ранимая, ка-
призная, но трудолюбивая, надменная, но 
самокритичная. 

Спустя всего три года Мария Башкирцева 
в мучениях умрет от туберкулеза. Но, несмотря 
на удушающие приступы лихорадки, глухо-
ту, кашель с кровью, она будет продолжать 
путешествовать, писать картины и дневник. 
Она сфокусирует внимание на простых людях 
— будет писать крестьян и приговоренных к 
смерти, женщин легкого поведения, старух 
и нищих. Тогда она напишет одну из самых 
известных своих работ «Дождевой зонтик», 
которая ныне хранится в Русском музее. На ней 
изображена бедная девочка под черным, как 
тьма, зонтом, с ясными, глубокими глазами. 
Такими, как у самой Марии. На выставке копия 
работы висит недалеко от ее автопортрета, так 
что можно сравнивать и удивляться потаенной 
бездне, которая раскрывается в творчестве 
художницы.

Роза жизни Мопассана

Можно ли считать Башкирцеву феми-
нисткой — исследователи спорят. С одной 
стороны она, как все девушки, мечтала вый-
ти замуж, сохраняла невинность, влюбля-
лась и обжигалась. С другой — в 1881 году 
вступила в «Общество за права женщин», а 
еще писала статьи о женщинах-художницах 
для газеты «Ля Ситуайен» под псевдонимом 
Полина Орел. А в ее дневнике проскакива-
ли такие мысли: «О, если бы только я была 
мужчиной!» или «Я — женщина только по 
внешней оболочке».

Интересен еще один эпизод ее биогра-
фии. Она переписывалась с Ги де Мопассаном. 
Написала ему первой, но скрыла свою лич-
ность. Удивительно, но известный писатель 
ответил, хотя в том же письме признался, что 
получает десятки посланий от анонимов. Но 
это — дерзкое, при этом образное, произвело 
на него впечатление. «Вы достаточно извест-
ный человек, и вряд ли я могу хотя бы мечтать о 
том, чтоб стать поверенной Вашей прекрасной 

души,  если только душа Ваша и в са-
мом деле прекрасна. Если же Вас во-

обще такие вещи не занимают, то я 
прежде всего жалею о Вас самом. 
Я назову Вас тогда литературным 
фабрикантом и пройду мимо», — 
говорилось в нем. Они обменялись 

десятком писем, полными острот на 
грани с… нежностью. Мопассан, на-

пример, писал незнакомке: «Я чуть ли не 
испытываю смутное желание наговорить 

Вам дерзостей. Это ведь позволительно, раз 
я Вас совершенно не знаю. И все же я пишу 
Вам… Вы упрекаете меня за банальность 
образа старухи, отомстившей пруссакам: но 
все ведь на свете банально». В итоге он пред-
ложил встретиться, но Мария отказалась. Она 
сама закончила этот роман в письмах так же 
резко, как начала — что тоже многое говорит 
о ее натуре. 

Есть легенда, что уже после смерти 
Башкирцевой Мопассан оказался в салоне 
ее двоюродной сестры Дины — той самой, что 
изображена на картине «Молодая женщина, 
читающая «К вопросу о разводе» Александра 
Дюма». Узнав о кончине Башкирцевой, он вос-
кликнул: «Это была единственная Роза в моей 
жизни, чей путь я усыпал бы розами, зная, что 
он будет так ярок и так короток!» 

Слава пришла к Марии Башкирцевой 
после смерти, когда ее мать Мария Степа-
новна опубликовала ее дневник. Правда, 
он был сильно урезан. В полной версии — 
около 35 тысяч страниц, целиком на русском 
языке, — он по сей день не опубликован. 
Однако Татьяна Швец надеется перевести 
его с французского и выпустить без купюр. 
А главное, открыть музей Марии Башкир-
цевой, основой которого станет собранная 
за годы коллекция — два десятка личных 
вещей, издания дневника, переведенного 
на шесть языков (его переводили даже для 
Аргентины), картины и графика. Татьяна 

— одна из многих, кто очарован сложной 
личностью девушки.

Даже урезанный дневник вызвал бурные 
споры, одновременно восхищение и раздра-
жение. Лев Толстой не дочитал дневника, а вот 
Чехов — прочитал полностью и потом сказал 
о Башкирцевой, что «последние страницы 
примирили меня с ней». Марина Цветаева, по 
собственному признанию, год не выпускала 
из рук дневник Башкирцевой.

Она писала о Марии: 
С той девушкой у темного окна
— Виденьем рая в сутолке вокзальной —
Не раз встречалась я в долинах сна.
Но почему была она печальной?
Чего искал прозрачный силуэт?
«Исключительной натурой» называл Баш-

кирцеву Илья Репин. А Велимир Хлебников в 
своей литературной автобиографии «Свояси» 
(1919) писал: «Заклинаю художников будущего 
вести точные дневники своего духа: смотреть 
на себя как на небо и вести точные записи 
восхода и захода звезд своего духа. В этой об-
ласти у человечества есть лишь один дневник 
Марии Башкирцевой — и больше ничего». 

В 1986 году поклонники художницы и 
писательницы создали ассоциацию «Круг 
друзей Марии Башкирцевой», которая про-
делала большую работу по полному изданию 
авторского текста дневника. 16-томник вышел 
лишь в 2005 году.

Еще сложней история художественно-
го наследия Башкирцевой. В 1908 году мать 
Марии передала 138 ее произведений в Му-
зей Александра III, после революции преоб-
разованный в Русский музей. После первой 
большой выставки Башкирцевой в 1929 году 
66 работ уехали оттуда в Харьковскую картин-
ную галерею, а еще 61 — в Музей Украинских 
деятелей науки и искусства при Украинской 
академии наук. Одна работа — гипсовая скуль-
птура плачущей девушки, закрывшей лицо 
руками, «Навсикая», — передана в Третьяков-
скую галерею. Время было такое — музейные 
фонды распределяли по всему Союзу, чтобы 
сделать более доступным публике в разных 
уголках страны. Для наследия Башкирцевой 
это имело трагические последствия — судьба 
большинства картин, переданных в украинские 
музеи, неизвестна. Во время Великой Отече-
ственной войны они могли быть вывезены 
отступающими фашистскими войсками (но 
Татьяна Швец не нашла их следов в немецких 
архивах), погибнуть при бомбежке или просто 
украдены. 

После Второй мировой войны о Башкир-
цевой в СССР позабыли и только в послед-
ние десятилетия вновь вспомнили и заново 
очаровались судьбой гордой и своенравной 
девушки, чьи чувства удивительным образом 
оказались близкими и понятными современ-
ным читателям ее дневника. Глядя на ее ав-
топортрет, который висит в центре выставки, 
в эти глаза, полные достоинства, печали и 
жизни, кажется, что иначе и быть не может. 

Мария МОСКВИЧЕВА. 

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гипсовый рельеф на 
фасаде здания. 4. Стрелок, выслеживающий 
кабана в лесу. 10. Пассажир захваченного 
пиратами судна. 11. Отсутствие единомыслия 
у соратников. 13. Грязевая «лавина», смывшая 
саклю. 14. Ободок с колечком к костюму анге-
лочка. 15. Вагон для перевозки скарба на но-
вое место. 16. «Люкс» с нарами и решетками 
на окнах. 18. Самая далекая от Земли точка 
орбиты Луны. 20. Особенность фигуры дамы 
с пышными формами. 22. Чайный «компресс» 
для опухшего глаза. 23. Строгий образ жизни 
с отказом жизненных благ и удовольствий. 24. 
Экономист, дающий прогнозы о курсах валют. 
27. Братья, похожие как две капли воды. 30. 
Весельчак в заплатках из итальянской «коме-
дии масок». 32. Мелкий овражек, затерявший-
ся в траве. 34. Донской «лихач» в конюшне. 
35. Восторг толпы, встречающей героя. 36. 
Незнакомый мужчина в речи малышей. 38. 
Животное, вспоминаемое при бессоннице. 
39. Короткая история про Чапаева и Петьку. 
40. Ein или der в немецкой грамматике. 41. 
Авторитетный человек на корабле. 42. Недуг, 
которому сопутствует немота.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Не фонетика и не грам-
матика в языке. 2. Действительное число «без 
палочки». 3. «Коллега» мамки в воспитании 
барчука. 5. Домушка в городских трущобах. 
6. Кресло — место монарха во время торже-
ственных церемоний. 7. Кухонный агрегат 
со множеством функций. 8. Малахитовый 
ларчик из сказа Бажова. 9. Ловкач, всегда 
выходящий сухим из воды. 10. Жирное мо-
роженое в вафельном стаканчике. 12. Вы-
вод из анализов и исследований пациента. 
17. Кратковременная ссора влюбленных. 
19. Монета достоинством в половину рубля. 
20. Современный мужской перстень. 21. 
Распродажа, где повышают ставки покупа-
тели. 25. Двоечник в компании отличников. 
26. Отточенная шутка, попавшая в цель. 
27. Синенький сосед кабачка на грядке. 28. 
Православная постройка в селе. 29. Задира, 
третирующий новичка в классе. 31. Крыса, 
из меха которой шапки шьют. 33. Черная 
«амеба» в тетради. 34. Бесконечная мек-
сиканская мелодрама. 37. Прозвище врага 
южан в Гражданской войне США. 38. Тупица, 
до которого не достучишься.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маркиза. 4. Экскурс. 10. Ледокол. 11. Рецидив. 13. Иней. 14. Нега. 
15. Тождество. 16. Юность. 18. Краска. 20. Ранение. 22. Обоняние. 23. Кладовка. 24. 
Комплекс. 27. Похлебка. 30. Уборная. 32. Сиеста. 34. Секция. 35. Репеллент. 36. Угол. 
38. Беда. 39. Колибри. 40. Тротуар. 41. Ассорти. 42. Усадьба.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маникюр. 2. Клей. 3. Злость. 5. Клинок. 6. Клин. 7. Сарафан. 8. Владе-
ние. 9. Тростник. 10. Лесоруб. 12. Верстак. 17. Транспорт. 19. Рукоделие. 20. Рандеву. 21. 
Епархия. 25. Отрезок. 26. Сложение. 27. Пенальти. 28. Канцлер. 29. Уступка. 31. Вязанка. 
33. Артист. 34. Статус. 37. Лото. 38. Бард.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

Сведения о продавцах (собственнике): 
ООО «Вертикаль-Интерьер» 
(ОГРН 1027739836497)
Имущество продается через электронные 

торги.
Форма проведения торгов: открытый аукцион 

по комбинированной схеме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/
Контактные лица:  Цветова Юлия Вячесла-

вовна, раб. телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 
2501), e-mail: tsvetova.yv@gpte.ru, Безденежных 
Марианна Игоревна раб. тел. 8- 495-540-84-25 
доб. 50122, e-mail: bezdenezhnykh.mi@50.gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: право за-
ключения договора купли-продажи земельного 
участка площадью 125 815 м2 в составе единого 

землепользования с кад. № 50:27:0030254:105, по 
адресу: Москва, поселение Вороновское, вблизи 
с. Вороново категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: для раз-
мещения объектов, характерных для населенных 
пунктов.

Начальная цена: 203 381 000,00 руб., НДС 
не облагается.

Минимальная цена: 101 690 500,00 руб., НДС 
не облагается.

Заявки на участие в торгах принимаются 
с 06.09.2024 г. в 10:00 (МСК) по 07.10.2024 г. до 
18:00 (МСК).

Дата и время проведения торгов: 09.10.2024 
г. в 12:00 (МСК).

Полный текст извещения на сайте в сети 
Интернет: http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Вертикаль-Интерьер» извещает о проведении аукциона 
по продаже имущества.

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Климентов Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, 
СНИЛС 004-697-033 45, адрес для направления 
корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 80) — 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Центрального 
федерального округа» (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418, место нахождения: 115191, 
г. Москва, МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ДАНИЛОВ-
СКИЙ ВН.ТЕР.Г., Гамсоновский пер., д. 2, этаж 
1, ком. 85), действующий на основании решения 
Арбитражного суда города Москвы от 09.06.2017 
года (рез. часть от 25.05.2017 года) по делу 
№А40-26831/17-38-16Б, сообщает о результа-
тах проведения открытых торгов посредством 
публичного предложения по продаже иму-
щества Общества с ограниченной ответ-
ственностью «Ипотечная компания «Венец» 
(ОГРН 1147746624255, ИНН 7715434009, место на-
хождения: 127106, г. Москва, проезд Гостиничный, 

дом 6, корпус 2, офис 213), на электронной пло-
щадке АО «Объединенная Торговая Площадка», 
размещенной на сайте https://bankrupt.utpl.ru/. 
Победителем торгов по лотам №7 и №8 при-
знана ИП ТИМОФЕЕВА М.С. (427950, Удмуртская 
респ., г. Камбарка, Ул. Первомайская, д.122 кв. 
14, ИНН — 246517219400), цена, предложенная 
за лот №7 — 427 999,00 рублей, за лот №8 — 
489 999,00 рублей, победителем по лотам №4 
и №5 признан ИП БОРЩЁВ О.А. (Саратовская 
область, Перелюбский район, с. Перелюб, ул. Чка-
ловская д.72, кв. 1, ИНН — 642400783802), цена, 
предложенная за лот №5 — 701111,11 рублей, за 
лот №4 — 801111,11 рублей. Заинтересованность 
победителей торгов по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему отсутству-
ет; конкурсный управляющий, саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих, членом 
которой является конкурсный управляющий, в ка-
питале победителя торгов не участвует. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Шелудько Артём Сергеевич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, 
рег. номер — 17739) — член Ассоциации арбитражных управляющих «Центр финансового оздо-
ровления предприятий агропромышленного комплекса» (ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411, 
рег. номер СРО 0032, место нахождения: 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 32, стр. 1) сооб-
щает, что повторные торги по продаже имущества ЗАО «ПрофитМед» (ОГРН 1027700286844, 
ИНН 7719022542, юридический адрес: 127254, г.Москва, пр-д Огородный, д.5, стр.4, помещ.1а/4), 
признано банкротом Решением Арбитражного суда города Москвы от 29.11.2023 (резолютивная 
часть решения объявлена 22.11.2023) по делу № А40-11266/23-175-18Б, проводимые на условиях 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №128(7818) от 20.07.2024 г. (сообщение №34010063984) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 

виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Рассказываем о блистательной 
и трагической судьбе художницы 
Марии Башкирцевой

ДЕВЫ МАРИИ
Магнетизм Магнетизм 

Удивительным магнетизмом по сей день обладает 
образ Марии Башкирцевой, выставка к 165-летию которой 

идет в Доме русского зарубежья имени Александра Солженицына. 
«Я создана для триумфов и сильных ощущений», — написала пылкая 

натура в своем дневнике, когда ей было 15, и словно запрограммировала 
собственную судьбу. Ей суждено было попробовать себя в разных амплуа — 

певицы, танцовщицы, писательницы, художницы. В искусстве и публицистике 
Мария добилась наибольших успехов. Но по-настоящему знаменитой ее 

сделала смерть, точнее, необратимость конца, который она превозмогала 
и, даже теряя зрение и слух, продолжала творить. Пожалуй, 

впервые многогранная и противоречивая натура, которой 
вдохновлялись гении следующих поколений, 

раскрывается так объемно. 

ПАМЯТЬ

«Автопортрет с палитрой» 
1883 года (представлен копией, 
оригинал хранится в Ницце) 
стал центральным в экспозиции 
выставки, посвященной 165-летию 
Марии Башкирцевой.

девушки
оказали
ным чит
топортр
в эти гл
жизни, к

Изящные 
аксессуары 
и туфельки 
художницы 
на фоне ее 

фотографий.

Переиздания дневника художницы 
на разных языках.

На столе одна из любимых книг 
Марии — «Пиччинино» Жорж Санд.

Татьяна Швец на фоне самой 
известной картины Марии 
Башкирцевой «Молодая женщина, 
читающая «К вопросу о разводе» 
Александра Дюма».
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.09.2024:
1 USD — 91,1096; 1 EURO — 100,3907.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

13 СЕНТЯБРЯ
Мария Каннабих (1949) — общественный 
деятель
Татьяна Миткова (1955) — тележурналистка, 
телеведущая
Александр Розенбаум (1951) — певец-бард, 
поэт, композитор, актер, народный артист 
РФ
Илья Сегалович (1964–2013) — один из 
основателей поисковой системы «Яндекс»
Феликс Царикати (1964) — эстрадный певец 
и актер, заслуженный артист России 
14 СЕНТЯБРЯ
Сергей Дроботенко (1969) — юморист, ак-
тер, радио- и телеведущий, драматург
Дмитрий Медведев (1965) — заместитель 
председателя Совета Безопасности РФ
Татьяна Полякова (1959–2021) — писа-
тельница, сценаристка, автор произведений 
в жанре «авантюрный детектив»
15 СЕНТЯБРЯ
Юрий Жданов (1963) — заслуженный юрист 
России, профессор, доктор юридических 
наук 
Кирилл Лавров (1925–2007) — актер театра 
и кино, народный артист СССР
Марко Поло (1254–1324) — итальянский 
купец и путешественник
Кира Прошутинская (1945) — телеведущая, 
продюсер
Роберт Фицо (1964) — премьер-министр 
Словакии

ДАТСКИЙ УГОЛОК
13 СЕНТЯБРЯ
День парикмахера в России
День основания Краснодарского края
1934 г. — экипаж самолета АНТ-25 в составе 
М.М.Громова, А.И.Филина и И.Т.Спирина со-
вершил беспосадочный полет по замкнутому 
маршруту в 12 411 км продолжительностью 
75 ч. 02 мин., установив тем самым мировой 
рекорд по дальности и времени полета
1959 г. — аппарат «Луна-2» впервые в истории 
совершил посадку на Луне
1999 г. — в Москве террористами взорван 
жилой дом на Каширском шоссе. В результате 
теракта погибли 124 жильца дома, в том числе 
13 детей, еще 9 человек получили ранения. 
Всего в результате взрыва пострадали 119 
семей
14 СЕНТЯБРЯ
День слушания шорохов
Всемирный день оказания первой 
помощи
1829 г. — Россия и Турция подписали Адриа-
нопольский мирный договор 
1954 г. — ядерный взрыв на Тоцком полигоне 
(операция «Снежок»), подверглись облучению 
свыше 50 тысяч человек
1964 г. — скончался Василий Гроссман, рус-
ский советский писатель, журналист, военный 
корреспондент
1984 г. — в кинотеатре «Россия» прошла офи-
циальная премьера художественного фильма 
Ролана Быкова «Чучело» по одноименной 
повести Владимира Железникова
15 СЕНТЯБРЯ
Д е н ь  р а б о т н и к о в  с а н и т а р н о -
эпидемиологической службы России

Международный день демократии
День работников леса
1959 г. — Никита Хрущев первым из советских 
лидеров посетил США 
1959 г. — в первое плавание отправился со-
ветский атомный ледокол «Ленин»
1969 г. — начались испытания ударного вер-
толета Ми-24 
1974 г. — в Москве у метро «Беляево» буль-
дозерами снесена выставка художников-
нонконформистов
2019 г. — в городе Кемерово, на месте сго-
ревшего торгового центра «Зимняя вишня», 
открыли сквер Ангелов

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15...17°, 
днем 27…29°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-
восточный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 5.57, 
заход Солнца — 18.51, долгота дня — 12.54. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ФИНАНСЫ

ГЕРОЙ ДНЯ
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ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 сентября с 8.30 до 16.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
16 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
17 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
18 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у м-на «Пятерочка», 
платформа Новогиреево
19 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 сентября с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на крыльце РДКД «Яуза»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4, 
у гостиницы «Центральная»
ФРЯЗИНО, пр-т Мира, влад. 2, Фрязинский лесопарк
14 сентября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же за-
йдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80 РЕ
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16

+

Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80

Самый результативный 
нападающий в мире, португалец 
Криштиану Роналду, в беседе со 
своим бывшим одноклубником 
Рио Фердинандом заявил, что он 
знает рецепт спасения английской 
футбольной команды «Манчестер 
Юнайтед», с которой и Роналду, и 
Фердинанда многое связывает.

«Манчестер Юнайтед» переживает не 
лучшие времена. Пятый год подряд одна из 
самых известных и популярных футбольных 
команд терпит убытки. Как сообщает Forbes 
Sport, за последний отчетный финансовый пе-
риод, который длился с 1 июля 2023 года по 30 
июня 2024 года, «красные дьяволы» потеряли 
более 113 миллионов фунтов стерлингов — 
астрономическую сумму для Великобритании. 
При этом доходы тоже возросли. Однако это 
не спасает манкунианцев. Потому что они не 
просто понесли убытки — сумма потерь вы-
росла в несколько раз, так как предыдущий 
финансовый год клуб закрыл с результатом 
-33,99 млн фунтов стерлингов.

«МанЮнайтед», как считают его руко-
водители, пока еще вписывается в правила 
Английской премьер-лиги, которые говорят, 
что клуб за трехлетний период может заявить 
суммарный убыток в 124,4 миллиона евро. 
Поскольку продолжает вкладывать деньги 
в свою академию, женский футбол и спор-
тивную инфраструктуру. Тем не менее уже в 
ближайший год команде придется уволить 
около 250 своих сотрудников.

К финансовым проблемам добавляются 
и спортивные. Сезон начался с поражения 
в Суперкубке Англии. Причем не от кого-
нибудь, а от своего самого принципиаль-
ного конкурента — «Манчестер Сити». По-
ражение обидное — в серии послематчевых 
пенальти.

В чемпионате тоже дела идут неважно. В 
трех турах одна победа и два поражения. И 
14-е место в турнирной таблице. Напомним, 
что прошлый чемпионат команда завершила 
на 8-й позиции.

Неудивительно, что судьба клуба вызы-
вает беспокойство как его болельщиков, так 

и звезд футбола, когда-то носивших майку 
«красных дьяволов».

● ● ●
У Шарикова в бессмертном произведении 

Булгакова «Собачье сердце» был простой план 
спасения мира — взять все и поделить.

У Криштиану Роналду советы по спасе-
нию манкунианцев, одним из которых он был 
с 2003 по 2009 годы и вместе с которыми 
выиграл свои первые национальные, евро-
пейские и международные титулы, чуть менее 
радикальные.

По мнению великого нападающего, «Ман-
честер Юнайтед» должен перестроить все с 
самого низа, если они хотят снова бороться 
за высшие титулы.

Выступая в подкасте Rio Ferdinand 
Presents, эфир которого запланирован на 12 
сентября, у своего бывшего одноклубника 
Рио Фердинанда, Роналду сказал, что он до-
волен тем, как администрация клуба во главе 
с руководителем INEOS Джимом Рэтклиффом 
инвестирует в инфраструктуру.

«Им нужно все перестроить, по моему 
мнению... клубу нужно время на перестройку, 
потому что это по-прежнему один из лучших 
клубов в мире, но им нужно меняться. Они 
понимают, что это единственный путь.

Я верю, что будущее будет светлым. Я 
верю, но они зависят не только от талантов. 
Им придется перестраиваться с самого низа. 
Иначе они не смогут конкурировать. Это будет 
невозможно», — цитируют КриРо британские 
СМИ.

Главный тренер «Юнайтед» Эрик Тен Хаг 
уже оказался под давлением после двух по-
ражений в первых трех матчах, и Роналду 
заявил, что ему следует положиться на своего 
бывшего товарища по «Юнайтед» Рууда ван 
Нистелроя, который был нанят в качестве 
помощника тренера.

«Невозможно перестроить клуб без зна-
ний. Я верю, что Рууд поможет, потому что он 
был внутри клуба. Он знает клуб, он знает 
болельщиков. Если тренер его послушает, я 
думаю, они смогут немного улучшить клуб», 
— выразил свое мнение Роналду.

«Юнайтед», занимающий 14-е место в 
лиге, в субботу, 14 сентября, играет с гостях 
с «Саутгемптоном» в 4-м туре АПЛ.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Музыка и спорт. Вещи на первый 
взгляд абсолютно несовместимые. 
Но иногда жизнь переплетает 
эти два полярных понятия 
удивительным образом. И на свет 
рождается легенда, сочетающая 
в себе и то, и другое. 12 сентября 
исполнилось 80 лет скрипачу, 
дирижеру, народному артисту 
СССР, полному кавалеру ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
Владимиру Спивакову. Много 
лет назад именно бокс стал для 
великого музыканта толчком к 
покорению грандиозных вершин.

В детстве маленький Вова мечтал стать 
инженером, увлекался живописью, занимался 
музыкой. Но однажды на улице его с товари-
щами отлупила местная ленинградская шпа-
на. Да так сильно, что будущий мастер решил 
стать сильным и спортивным. И записался в 
секцию бокса: «Нас, еврейских мальчишек, 
постоянно колотила компания хулиганов, 
собиравшаяся обычно на углу возле школы. 
Скрипки разбивались в щепки. Естественно, 
что в один прекрасный день мне это надоело. 
И через три месяца, когда мы снова лицом к 
лицу столкнулись с вражеской компанией, я 
аккуратно положил свою скрипочку на землю 
и первый раз в жизни ответил наконец так, как 
следовало. Сказались занятия боксом». 

С тех пор музыкант практически ежеднев-
но оттачивал свое спортивное мастерство на 
ринге. По его словам, своей любовью к боксу 
он обязан физруку, который в свое время на 
вопрос: «Что делать, когда тебя бьют?» — от-
ветил просто и по-мужски: «Сдачи давать».

Одно время, по признанию Владимира 
Теодоровича, он метался между музыкой и 
боксом. И между делом научился бить хук и 
апперкот, если необходимо было встать на 
чью-то защиту. И даже наплевал на первую 
заповедь музыканта — береги руки как зе-
ницу ока. Отлично научившись перевязывать 
в боксе руки так, что за всю свою «карьеру» 
выбил себе палец всего лишь один раз. И то 
не в бою, а на простой тренировке.

Тот случай Спиваков вспоминает шутя: 
«Друг нашего физрука, к которому я пришел, 
так сказать, по протекции, надел мне перчат-
ки, поставил — и давай по мне лупить, как по 
груше. Он меня как следует нокаутировал и 
сказал: «Приходи завтра». А я призадумался: 
а надо ли?! пэтэушники и то так не дубасят. 
Но собрал всю свою волю в кулак и пошел. 
Несколько раз мне прилетало на тренировках, 
и я приходил в школу с синяками под глазами. 
Вдобавок мне прикладывали в зале спиртовые 
примочки, а в интернате Центральной музы-
кальной школы подозревали, что я крепко 
выпиваю по ночам». 

Уроки спорта для музыканта даром не 
прошли. В свои интеллигентные 80 у маэстро 
за плечами второй разряд по боксу. Проза-
нимавшись еще несколько лет, Владимир 
Теодорович повесит перчатки на гвоздь — 
музыка победит. 

Но в своих многочисленных интервью он 
всегда будет отдавать должное боксу: за дис-
циплину, характер, уверенность в своих силах. 
И именно этот вид спорта придет на помощь 
Спивакову спустя много лет на гастролях. 

Ночь. Париж. После концерта и вкусного 
ужина в гостях у Мстислава Ростроповича 
Владимир Теодорович возвращался с супру-
гой в гостиницу. И вдруг откуда ни возьмись 
на пару напали уличные грабители. Дальше 
— как в кино. Сбив с ног Спивакова, хулига-
ны попытались применить силу и отобрать 

скрипку. Но, как говорится, не на того на-
рвались. Ловкими и сильными боксерскими 
движениями музыкант разметал бандитов по 
сторонам. И был таков. 

В другой раз Спиваков «размялся» в са-
лоне самолета, на котором должен был лететь 
с «Виртуозами Москвы» в Рио-де-Жанейро. 
Подвыпивший пассажир — на этот раз фран-
цуз — накинулся на мирно сидящего мужчину 
и начал его выгонять с места. Попало и жен-
щине, кормившей рядом грудного ребенка. 
Спиваков отозвался на чужую беду — сделал 
культурно замечание, но не подействовало. 
Пришлось снова вспомнить азы бокса: «Когда 
детина немалых размеров поднялся во весь 
рост, я понял, что если он даст сдачи — я труп! 
Выхода не было, и я ему врезал». 

Юбиляр и сегодня «боксирует», но только 
дистанционно, болея за наших спортсменов 
по телевизору. «Ринг и бокс уже давно в про-
шлом. Возраст уже не тот». И признается, что 
жизнь похожа на мороженое с гвоздем: сна-
чала ее много и она сладка, а потом она тает 
на языке, а где-то в конце припасен гвоздь, 
и если его зазеваешь — разрежешь язык, 
раскровишь рот и подавишься металличе-
ским вкусом.

Мария ПАТИ.

Жаль, но придется еще 
подождать: нашумевший в 
прошлом сезоне Владислав 
Дикиджи, серебряный призер 
чемпионата России-2024, 
победитель двух этапов Гран-
при, не выступит на контрольных 
прокатах сборной России. Заболел 
фигурист, температурит. А самым 
ожидаемым в медийном плане 
будет выход на лед Александры 
Игнатовой — раз показала Русская 
Ракета паспорт с измененной 
после замужества фамилией, то 
так и будем ее теперь называть. 
А в перечислении званий 
фигуристка не нуждается.

Контрольные прокаты — 
не контрольный выстрел. 
Даже вообще не выстрел 
еще. Пусть многие и спешат 
вынести после них приго-
вор: годятся программы 
или не годятся, набрал 
форму спортсмен или не 
набрал. О форме в сентя-
бре вообще речь не идет, 
не о шоу ведь говорим. А се-
зонные официальные старты 
начинаются вовсе не сразу по-
сле прокатов. Да и вообще для 
всех немного по-разному: как рас-
пределены спортсмены по этапам Гран-при 
России. И это там уже необходимо прыгать 
и выкладываться на требуемый минимум, а 
для лидеров — и на весь максимум. 

Поэтому в Санкт-Петербурге взрыва 
мозга фанатов от сложности и роскоши про-
грамм во всем их великолепии — от костю-
мов до отточенности каждого задуманного 
хореографом движения — ожидать, как и 
обычно на контрольных прокатах, не прихо-
дится. Традиционно не будет официальных 
оценок и пьедесталов — по программам со 
всей ответственностью судьи и специалисты 
проедутся в закрытом для публики режиме. 
И шквала четверных тоже не будет. 

А вот взрыв счастья оттого, что сезон 
близок, обещан безо всяких скидок. Изрядно 
поднадоело межсезонье со всеми его выкру-
тасами, уходами и переходами спортсменов, 
присутствием в ледовой жизни только лишь 
шоу и отсутствием стартовых интриг. 

Александра Игнатова трибуны поднимет 
одним лишь появлением на льду. Конечно, 
у них вообще еще с Макаром Игнатовым 
медовый месяц, но — за что боролись: даты 
прокатов были известны раньше объявлен-
ной даты их свадьбы. 

Саша последний раз выходила соревно-
ваться в ноябре 2022 года, на этапе Гран-при 
России в Самаре она завоевала серебряную 
медаль. Затем из-за болезни пропустила, 
прилетев на него, чемпионат страны. Фото 
градусника с высокой температурой тогда 
все долго обсуждали, потому что на следую-
щий день было другое — в большой компании 
за столом, а через несколько дней — и уча-
стие в шоу. Такова спортивная жизнь. 

Шоу стали ее обыденностью, но без 
прыжков и там кататься Александра не 

особенно хотела. Пьедесталы 
же официальных российских 

турниров параллельно за-
нимали фигуристки и без 

элементов ультра-си. 
О восстановлен-

ном четверном лутце 
Русской Ракеты все 
слышали уже не-
однократно. Как и о 
том, что Александра 
может попытаться 

исполнить его дваж-
ды за прокат. Сама 

фигуристка, как всегда, 
избегает категоричных 

высказываний, говорит: по-
смотрим, получится или нет. Но 

подтверждает: восстановлен только 
лутц. Впрочем, этого «только» на самом деле 
Игнатовой может вполне хватить для того, 
чтобы абсолютно спокойно чувствовать себя 
на внутренних турнирах. 

Другой вопрос — для чего ей вообще 
нужны эти контрольные прокаты, намерена 
ли Саша вообще выходить на старты? Впро-
чем, даже если соревноваться в этом году 
фигуристка не будет, такая «проба пера» в 
20 лет после паузы в два года вполне может 
подпитать ее уверенность в том, что, про-
пустив и еще один сезон, она смело может 
составлять конкуренцию. Это — мягко го-
воря. Естественно, острую. И, конечно, при 
появившейся заинтересованности в стартах. 
А это — международные турниры.

Софья Акатьева не выступала давно, 
пропустила прошлый сезон из-за травмы. И 
ее выход на лед интригует ничуть не меньше, 
хотя спортсменка и обойдется пока 
без элементов ультра-си. Как вы-
глядит, что придумано в про-
граммах, насколько реально 
возвращение к прежне-
му уровню? Соня очень 
нужна российскому льду 
одиночниц, конкурен-
цию на котором хочет-
ся, памятуя о былом, 
немного подзарядить. 

А ведь есть еще и 
Аделия Петросян, Али-
на Горбачева, Софья Му-
равьева, Дарья Садкова, 
Ксения Синицына, Анна Фро-
лова, Вероника Яметова. Но 

девичья доля такова: пока не увидим на льду 
хотя бы, кто и как выглядит, что делает, пусть 
и в облегченном варианте, прогнозировать 
бессмысленно. 

Кстати, по состоявшейся жеребьевке 
Александра Игнатова откроет короткую 
программу, а в произвольной программе 
выступит предпоследней. 

● ● ●
Парное катание перед прокатами успело 

потерять бронзовых призеров чемпионата 
России Екатерину Чикмареву и Матвея Ян-
ченкова, проблемы с ногой у партнерши. И 
Юлию Артемьеву с Алексеем Брюхановым — 
тоже по медицинским показаниям. И совсем 
для льда потерять пару Ясмина Кадырова и 
Валерий Колесов. Партнер завершил карье-
ру, а Ясмина выступает с Ильей Мироновым. 
Закончили выступать Дарья Бояринцева и 
Роман Плешков…

К счастью, в строю лидеры: Анастасия 
Мишина — Александр Галлямов и Алексан-
дра Бойкова — Дмитрий Козловский. Очень 
интересно будет увидеть, что смогли сделать 
Алена Косторная и Георгий Куница, которые 
в прошлом году были дебютантами, а в ны-
нешнем сезоне должны занимать свое место 
под солнцем. 

На лед Питера выйдут и рвущиеся дока-
зать свое право на успех Елизавета Осокина 
— Артем Грицаенко, Наталья Хабибуллина — 
Илья Княжук. Выступят и Алиса Блинникова 
— Алексей Карпов, Анастасия Мухортова 
— Дмитрий Евгеньев.

● ● ●
Владислав Дикиджи из списка участни-

ков прокатов выпал, но остальные-то оди-
ночники вроде в строю. Евгений Семенен-
ко, Марк Кондратюк, Дмитрий Алиев, Петр 
Гуменник, Макар Игнатов, Глеб Лутфуллин, 
Андрей Мозалев, Роман Савосин, Даниил 
Самсонов. Вот и судите сами, кто из на-
званных фигуристов не интересен?

Тем более что на внутренней кухне не-
которых спортсменов произошли глобаль-
ные изменения. Макар Игнатов готовится 
к новому сезону под руководством нового 
для себя тренера — Евгения Плющенко. А 
Андрей Мозалев вообще сенсационно ока-
зался в группе Этери Тутберидзе. Ему по 
жеребьевке придется закрывать прокаты 
одиночников. 

Мужские драки на соревновательном 
льду вновь должны быть высокого уровня. 
Каждому из лидеров есть что доказывать. 
А вообще каждому хочется подтянуться к 
лидерам.

● ● ●
В танцах на льду в контрольных прока-

тах примут участие: Александра Степанова 
— Иван Букин, Елизавета Худайбердиева 
— Егор Базин, Ирина Хавронина — Девид 
Нарижный, Василиса Кагановская — Максим 
Некрасов, Анна Коломенская — Артем Фро-
лов, Софья Леонтьева — Даниил Горелкин, 
Екатерина Миронова — Евгений Устенко, 
Екатерина Рыбакова — Иван Махноносов, 
Анна Щербакова — Егор Гончаров, Елизаве-
та Пасечник — Дарио Чиризано. И в самый 
последний момент отказались от прокатов 
Милана Кузьмина и Дмитрий Студеникин, у 
партнера было воспаление легких.

В танцах первыми на лед выйдут в ко-
роткой программе Василиса Кагановская и 
Максим Некрасов, а поставят точку в про-
извольном танце Коломенская — Фролов, 
которые выступят вслед за Степановой 
— Букиным.

● ● ●
А готовятся лучшие фигуристы России 

к контрольным прокатам под новость ISU 
о том, что теперь будет отдельный старт 
для отбора на Олимпийские игры. И этот 
квалификационный турнир на Олимпийские 
игры-2026 состоится осенью следующего 

года, в середине сентября — начале 
октября. (Раньше дополнитель-

ные квоты можно было полу-
чить на турнире Nebelhorn 

Trophy.) 
Что это означает 

для наших спортсме-
нов? Если российских 
фигуристов не допу-
стят до чемпионата 
мира-2025, где мож-

но получить лицензии 
на Игры, то этот турнир 

станет единственной 
возможностью отобраться 

на Игры-2026.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

АППЕРКОТ 
ОТ МАЭСТРО
Как бокс потерял хорошего 
спортсмена, а все мы обрели 
великого музыканта
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Спасти

Роналду советует 
манкунианцам жить 
по средствам
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Российское фигурное катание 
начало новый сезон
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Софья Акатьева.

Аделия 
Петросян.

Елизавета 
Туктамышева.

Любовь живет три года. Хомяк живет три 
года. Купите в начале отношений хомяка. 
Его смерть послужит индикатором.

— Уровень интеллекта можно определить 
и без тестов. Достаточно послушать, ка-
кие человек вопросы задает.
— Че?

— У тебя все подруги страшные! 
— А у тебя все друзья пьют! 
— Потому что у тебя подруги страшные!

— Ну что ты приуныл? Больше оптимизма! 
Когда-нибудь невезение закончится, ты же 
не бессмертный.

Придя домой на час раньше, муж узнал ин-
тересный факт: чтобы не пачкать спецовку, 
сантехники работают голыми.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Я чувствую 
фальшь на уровне 
кожи» — Карина 
Андоленко рас-
сказала об опыте 
прошлых отноше-
ний и загадочных 
предзнаменова-
ниях

■ «Хочу оставить 
детям хорошее 
наследство» — 
невероятно вос-
требованный в по-

следнее время Дмитрий Лысенков мечтает 
о жизни рантье

■ «Характер у дочки есть» — Сарик Андреа-
сян и Лиза Моряк рассказали, что измени-
лось в их жизни с рождением ребенка

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»


